


100 (26837)   //  Четверг, 26 декабря 20192

 ЕЛКА ДЛЯ КАДЕТОВ. Вчера воспитанники 
губернаторских образовательных учреждений 
побывали на елке в Государственной 
филармонии Кузбасса имени Б.Т. Штоколова. 
1500 отличников учебы, победителей конкурсов 

и спортивных соревнований по традиции 
к празднику получили дополнительную 
«новогоднюю стипендию» в размере 500 рублей 
и сладкий подарок.
Фото Федора Баранова.

панорама новостей
// «В Новый год вместе!»

Рекордное шествие Дедов Морозов

// примите поздравления!

Пусть 2020-й будет 
мирным и успешным –  
для Кузбасса  
и для России!

// фотофакт

Уважаемые кузбассов-
цы! Дорогие друзья!

Близится самый дол-
гожданный и добрый 
праздник – Новый год. 
Улицы засверкали ра-
достными огоньками 
гирлянд, на площадях 
высятся красавицы-ёл-
ки, как по волшебству, 
появились ледяные ска-
зочные городки. Все мы 
покупаем подарки для 
наших близких и го-
товимся к новогодне-
му торжеству. И, конеч-
но, мысленно подводим 
итоги уходящего 2019 
года. Каждому из нас он 
принёс что-то своё, важ-
ное и запоминающееся: 
сложные задачи и дол-
гожданные события, ин-
тересные встречи и доб-
рые перемены. Главное, 
минувшие 365 дней по-
дарили нам бесценный 
опыт, сделали сильнее и 
открыли перед нами но-
вые уникальные возмож-
ности.

Мы вместе прошли 
большую эстафету ре-
альных дел. Кузбасс ак-
тивно участвует в реали-
зации всех двенадцати 
национальных проектов, 
инициированных на-
шим президентом Вла-
димиром Владимирови-
чем Путиным. В рамках 
национальных и реги-
ональных проектов мы 
отремонтировали и по-
строили 300 километров 
дорог, в том числе вве-
ли в эксплуатацию за-
вершающий отрезок ав-
томагистрали Кемерово 

– Ленинск-Кузнецкий, 
которая является важ-
нейшим участком трас-
сы, связывающей север 
и юг нашего региона. До-
бились возобновления 
строительства дороги в 
обход Мариинска.

1 сентября 2019 года 
состоялось открытие 
Президентского кадет-
ского училища в городе 
Кемерово. Ведём стро-
ительство здания Кас-
сационного суда общей 
юрисдикции: областная 
столица стала центром 
судебной власти Вось-
мого судебного кассаци-
онного округа для две-
надцати субъектов РФ. 
Открыли «Парк Анге-
лов».

Начали свою работу 
второй в регионе детский 
технопарк «Квантори-
ум-42» и региональный 
центр «Сириус-Кузбасс» 
для одарённых ребят. По 
нашей областной про-
грамме «Моя новая шко-
ла» ведём ремонт две-
надцати школ в разных 
городах и районах. В 

числе первых пяти пи-
лотных регионов стра-
ны создаём научно-об-
разовательный центр 
мирового уровня. Для 
реализации прорывных 
проектов НОЦ первыми 
в России открыли Центр 
опережающей професси-
ональной подготовки.

Мы представили на 
международных эконо-
мических площадках 
нашу концепцию «Чи-
стый уголь – зеленый 
Кузбасс», в соответствии 
с которой ведём целена-
правленную работу по 
улучшению экологии. 
Мы показали себя как 
мощный регион, который 
активно развивается во 
всех сферах, готов к со-
трудничеству и привле-
кателен для инвестиций.

Уважаемые кузбассов-
цы, благодарю вас за сла-
женную работу над мас-
штабными проектами, за 
доверие и поддержку на-
ших совместных инициа-
тив, за то, что мы вместе 
делаем одно общее дело.

Нам многое ещё пред-
стоит. Полным хо-
дом идёт подготовка к 
300-летию открытия 
Кузбасса, которое мы бу-
дем праздновать в 2021 
году на федеральном 
уровне. А в наступаю-
щем 2020 году вся стра-
на готовится отметить 
священную для нашего 
народа дату – 75-летие 
Победы в Великой Оте-
чественной войне. Наши 
отцы и деды показали 
всему миру, как они мо-
гут самоотверженно за-
щищать свою Родину и 
свои семьи. Мы гордимся 
тем, как они по крупицам 
из руин восстанавливали 
страну после войны.

Уверен, мы достой-
ны героического поколе-
ния победителей. Вместе 
нам под силу превратить 
Кузбасс в процветающий 
регион, где комфортно и 
спокойно жить, учиться 
и работать, воспитывать 
детей и отдыхать.

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с на-

ступающим 2020 годом!
От всего сердца желаю, 

чтобы он был мирным 
и успешным – для нас, 
для Кузбасса и для Рос-
сии. Пусть наши дома бу-
дут наполнены любовью, 
взаимопониманием и до-
статком!

Здоровья и осущест-
вления желаний вам и 
вашим близким!

Счастливого Нового 
года!

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

С.Е. Цивилев.

Окончание на 2-й стр.

В день проведения парада в 
центре Кемерова изменятся схе-
мы движения автомобилей и об-
щественного транспорта, на не-
которых улицах будет запрещена 
парковка (с подробными схемами 
можно ознакомиться на сайте га-
зеты «Кузбасс» kuzbass85.ru в ру-
брике «Новости»). В городской 
администрации пояснили, что 
вводимые ограничения – стан-
дартные для праздничных меро-
приятий. Местных жителей про-
сят выбирать на это время другие 
удобные маршруты.

Как уточнила Марина Евса, се-
годня в столице Кузбасса пройдет 
не только парад – на площади Со-
ветов будет организована боль-
шая праздничная программа с 
участием олимпийского чемпио-
на по фигурному катанию Алексея 
Ягудина, а также шоу кузбасского 
Деда Мороза и команды хелперов.

Напомним, что вечером имен-
но в Кемерове закончит свое пу-
тешествие по региону красочный 
фургон желаний с хэштегом «В 

Новый год вместе!», призванный 
объединить кузбассовцев общей 
энергией праздничного настрое-
ния. Стартовал он из самой высо-
кой точки горнолыжного курорта 
Шерегеш. Новогодний мобиль – 
это пятитонник, оформленный 
в фирменном кузбасском стиле. 
«Начинка» машины: сценическая 
площадка-трансформер, свето-
звуковое оборудование и самое 
главное – творческая группа. Для 
каждой территории у коллектива 
своя программа и свои презенты.

Кроме того, даже музыканты 
оркестра народных инструментов 
сегодня выйдут на улицу в образе 
бородатых чародеев. Новогодние 
сюрпризы будут и от сотрудников 
музея-заповедника «Томская пи-
саница».

Также в программе хоккей в 
валенках, флешмоб «Расскажи 
стишок», массовые катания на ле-
довой локации и многое другое. 
Будет работать и полевая кухня: 
гостей праздника бесплатно уго-
стят кашей и чаем.

Особого упоминания заслу-

живает место предстоящих гу-
ляний. Возведенный нынче на 
главной площади Кузбасса ледо-
вый городок отличается от всех 
предыдущих. Недавняя оттепель 
внесла корректировку в рабо-
ту мастеров, однако со своей за-
дачей они справились блестяще. 
Скульптор Алексей Шкляр, на-
пример, уже четвертый раз тру-
дится на площади Советов в Кеме-
рове над созданием потрясающих 
фигур изо льда. Этот «пластиче-
ский материал», как и в прежние 
годы, привезли с Красного озера. 
Правда, каждый год лед оказыва-
ется разным. Так, зимой 2018-го в 
нем было много водорослей, но в 
итоге мастера превратили их в до-
полнительную красивую деталь, 
которую с удовольствием рассма-
тривали горожане. «На этот раз 
лёд абсолютно чистый, – отметил 
скульптор. – И его гораздо боль-
ше». В результате в центре столи-
цы Кузбасса появился целый вол-
шебный город, густонаселенный 
Дедами Морозами.

Алена Смирнова.

// потребительский рынок

Сегодня, 26 декабря, в Анжеро-Судженске, Белове, Ки-
селёвске, Прокопьевске, Новокузнецке и Междуреченске 
организованы предновогодние ярмарки. На них можно 
купить продукты от местных сельхозтоваропроизводите-
лей, предприятий пищевой перерабатывающей промыш-
ленности, потребкооперации, личных подсобных хозяйств, 
оптово-розничной торговли. К праздничному столу пред-
лагается большой выбор мяса, колбасных и кондитерских 
изделий др.
Отметим, что первоначальные планы проведения ярма-

рок поменялись, и их перенесли с 27-го на 26 декабря в 
связи с предстоящим похолоданием в регионе. Сегод-
ня, в четверг, будет еще относительно комфортно – ми-
нус 7-12 градусов, но ветер уже меняется с западного 
на северо-западный, начинается заток холодного воз-
духа. А в пятницу днем ожидается уже до минус 23 гра-
дусов, ночью – от минус 20 до минус 25, местами до 35 
градусов мороза. Как сообщили в Кемеровском гидро-
метеоцентре, по предварительным прогнозам, холод-
ной обещает быть и новогодняя ночь.
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// погода

// здравоохранение

Лечение с комфортом

Следующий номер газеты выйдет  
в пятницу, 10 января 2020 г.

// безопасность

Новый год – без забот

// приоритет

Медучреждения Кузбасса по-
лучили 16 автомобилей скорой 
помощи в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение».

Ключи от автомобилей водите-
лям вручил губернатор Сергей Ци-
вилев. «16 новых автомобилей ско-
рой помощи – это спасенные жизни 
и комфортные условия работы ме-
дицинских работников. Наша обя-
занность – обеспечить врачей хо-
рошей техникой. Поэтому мы 
будем продолжать обновлять и ос-
нащать автопарки больниц, заку-
пать медицинское оборудование», 

– сообщил глава региона.

На приобретение спецмашин 
было направлено 53 млн 700 тыс. 
рублей из федерального бюдже-
та. В каждой имеются комплек-
ты аппаратуры для проведения 
базовой сердечно-легочной ре-
анимации и искусственной вен-
тиляции легких, а также де-
фибриллятор, бактерицидный 
облучатель, все необходимые 
расходные материалы и лекар-
ственные препараты.

Отметим, что в 2019 году в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение» в медицинские орга-
низации Кузбасса было переда-
но 13 мобильных медицинских 

комплексов, 16 автомобилей для 
перевозки пациентов для прове-
дения процедур гемодиализа. В 
рамках нацпроекта «Демогра-
фия» закуплено 15 автомобилей 
для доставки в больницы и по-
ликлиники людей старше 65 лет, 
проживающих в сельской мест-
ности, сообщила пресс-служба 
АКО. Напомним, нацпроекты ре-
ализуются по инициативе прези-
дента РФ Владимира Путина.

В 2018 году в Кузбасс поступи-
ло 34 автомобиля скорой помощи 
общей стоимостью более 87 млн 
рублей.

Вера Скворцова.

// зоозакон

Субвенция на собак

В минувший вторник 
губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев ответил 
на вопросы жителей 
региона в прямом эфире 
одной из кемеровских 
радиостанций. За час 
прямого эфира главе 
региона поступил 
41 звонок.

Вопросы – самые раз-
ные, от благоустройства 
и экологии до транспорт-
ных проблем. А новокуз-
нечанка Елена Юрьевна 
Хряпина попросила о по-
мощи. Не для себя, а для 
одинокого пожилого муж-
чины, который прожи-
вает в деревне Гаврилов-
ка, но в силу возраста не 
может сам себя обслужи-
вать. При этом «большая» 
пенсия в 20 тысяч рублей 
не дает ему возможно-
сти встать на очередь для 
размещения в специали-
зированном учреждении. 
«Постараемся помочь, – 
пообещал глава региона. – 
И спасибо вам за заботу о 
наших людях».

Чуть позже Сергей Ци-
вилев поделился в сети 
«ВКонтакте» своими впе-
чатлениями от радиоди-
алога. «Прямой контакт 
с людьми для меня очень 
важен. Много вопро-
сов получаю в социаль-
ных сетях. Мои подпис-
чики поднимают важные 
темы, и это дополнитель-
ный инструмент для кон-
троля работы глав терри-
торий, – отметил Сергей 
Евгеньевич. – Не все куз-
бассовцы пользуются 
соцсетями, поэтому по-
пробовал другой формат 
общения, в эфире ради-
останции отвечал на во-
просы. На часть из них 
успел ответить в студии. 
Остальные вопросы за-
фиксированы и получили 
статус официальных об-
ращений. Поручил отра-
ботать их в кратчайшие 
сроки».

Как уточнил губерна-
тор Кузбасса, практика 
проведения прямых эфи-
ров будет продолжена.

Елена Ростовцева.

37 миллионов рублей из об-
ластного бюджета направят на 
обращение с безнадзорными 
животными в следующем году.

Такой объем субвенций муни-
ципалитетам на 2020 год пред-
полагает областной закон «О 
наделении органов местного са-
моуправления отдельными госу-
дарственными полномочиями по 
организации мероприятий при 
осуществлении деятельности 
по обращению с животными без 
владельцев». Депутаты Законода-
тельного собрания Кузбасса при-
няли его в окончательном втором 
чтении 11 декабря.

Закон, вступающий в силу с 1 
января, закрепляет ответствен-
ность за бездомных четвероногих 
друзей человека за муниципали-
тетами: местная власть должна 
будет обеспечить их отлов, сте-

рилизацию, вакцинацию, лече-
ние и содержание в приютах. Как 
пояснил «Кузбассу» председатель 
комитета областного парламен-
та по вопросам аграрной поли-
тики, землепользования и эколо-
гии Михаил Худяков, выпускать 
всех стерилизованных животных 
обратно в среду не планируется. 
«Предполагается, что ветерина-
ры будут делать заключение о це-
лесообразности дальнейших дей-
ствий, – поясняет депутат. – Если 
животное поддается лечению и 
социализируется, его отправля-
ют в приют и начинают искать 
хозяев. Деньги закладываются в 
том числе и на это. Конечно, при-
ветствуется гуманизация».

Размер субвенции для каж-
дого конкретного муниципали-
тета рассчитывался исходя из 
данных о популяции бездомных 
животных, которые он предоста-

вил, добавил парламентарий. Са-
мые большие суммы получат Ке-
мерово и Новокузнецк – порядка  
7-8 млн рублей каждый город. 

По данным областного управ-
ления ветеринарии, на 1 октября 
в регионе насчитывается 7000 
безнадзорных собак. О размерах 
поголовья бездомных кошек не 
сообщается.

На сегодня в Кузбассе нет ни 
одного муниципального (финан-
сируемого муниципалитетом) 
приюта. По словам Михаила Ху-
дякова, создавать приюты упол-
номочено областное управление 
ветеринарии. В то же время сред-
ства на эти цели в бюджете пока 
не заложены. Муниципалитеты 
могут сотрудничать с частными 
приютами, но те должны соот-
ветствовать методическим указа-
ниям правительства РФ.

Ольга Смирнова.

// обратная связь

Ответы от первого лица

Согласно ППРФ №24 от 21.01.2004г. «Об 
утверждении стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», вся подле-
жащая раскрытию информация ООО «Энер-
гоРесурс» находится на сайте www.eres.su в 
разделе «Раскрытие информации».

После капремонта в рамках региональной програм-
мы «Моя новая школа» введена в эксплуатацию 
школа №19 в городе Белово.
Она располагается в трех корпусах: для учащихся 1-4 
классов, 5-7 классов, 8-11 классов. В настоящее время в 
школе учится 1995 детей. По областной программе ка-
питально отремонтировано здание для 8-11 классов, по-
строенное в 1968 году. Из средств областного бюджета 
было выделено 116 млн 431 тыс. рублей, на оснащение и 
новое оборудование – 67 млн 928 тыс. рублей.
Строители заменили кровлю, канализацию, системы хо-
лодного и горячего водоснабжения, электроснабжения, 
произвели отделочные работы. На прилегающей терри-
тории убрали все аварийные деревья, уложили асфальто-
бетонное покрытие на тротуарах и проезжей части, уста-
новили новое ограждение. В кабинетах установлены ин-
терактивные доски и панели, рабочие места учителя. Для 
кабинета английского языка приобретено лингафонное 
оборудование, для кабинета информатики – стационар-
ные компьютеры для практических занятий. По област-
ной программе также будет отремонтировано еще одно 
здание школы. Ввод намечен на февраль 2020 года.

Пресс-служба АКО.

Вопросы безопасности во 
время проведения новогодних 
праздников обсудили на сове-
щании, которое провел Сергей 
Цивилев.

По словам начальника депар-
тамента жилищно-коммунально-
го и дорожного комплекса Олега 
Ивлева, с 30 декабря по 8 января 
работу объектов жизнеобеспече-
ния проконтролирует инспектор-
ский состав Службы оперативного 
контроля совместно с представи-
телями муниципалитетов. Орга-
низовано круглосуточное дежур-
ство аварийных бригад и отрядов, 
сформирован аварийный запас 
материалов, подготовлена спецав-
тотехника, имеются 466 дизель-
генераторов, укомплектованы две 
мобильные котельные. На тепло-
снабжающих предприятиях име-
ется 15-суточный запас топлива. 

«Бесперебойное обеспечение 
кузбассовцев теплом в праздники 

– это ответственность глав терри-
торий. Мы не должны допустить 
чрезвычайных ситуаций в этот пе-
риод», – обратился Сергей Циви-
лев к главам территорий и руково-
дителям ведомств.

Заместитель начальника ГУ 
МЧС России по Кемеровской об-
ласти Евгений Дедюхин отметил, 
что уже проверено противопожар-
ное состояние 537 объектов но-
вогодних праздничных меропри-
ятий и 41 объект празднования 
Рождества. Выявлено более 500 
нарушений требований пожарной 
безопасности, из них устранено в 
ходе проверок 87%. Проводятся 
совместные рейды с сотрудника-
ми полиции по местам хранения и 
реализации пиротехнических из-
делий (всего 97 мест). Определе-
но размещение 270 площадок для 

безопасного запуска гражданами 
фейерверков.

В праздники все пожарно-спа-
сательные подразделения и ава-
рийно-спасательные формиро-
вания переведут на усиленный 
вариант несения службы. 

С 31 декабря 2019 года по 9 янва-
ря 2020-го будет организовано со-
провождение пассажирских поездов 
дальнего следования и пригородно-
го сообщения, предусмотрено уве-
личение нарядов полиции в аэро-
портах, вокзалах с привлечением 
частных охранных организаций.

Пресс-служба АКО.

 Снежные и ледовые городки Кузбасса находятся под постоянной 
охраной. Фото Федора Баранова.



100 (26837)   //  Четверг, 26 декабря 20194 реклама, объявления

Общественная палата Рос-
сийской Федерации объявля-
ет конкурс по формированию 
общественной наблюдатель-
ной комиссии (ОНК) Кеме-
ровской области с 20 декабря 
2019 года по 18 февраля 2020 
года.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельных участков

Кадастровым инженером Леонтьевой Екате-
риной Сергеевной (почтовый адрес: г. Кемерово, 
ул. Свободы, 23б-204, e-mail: katin1@inbox.ru, тел: 
8-950-264-52-90, номер квалификационного атте-
стата 42-12-278, номер регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность: 23158) выполняются кадастровые 
работы по образованию земельного участка обра-
зуемого путем выдела в счет долей в праве общей 
долевой собственности из земельного участка, рас-
положенного по адресу: Кемеровская область, Иж-
морский район, колхоз имени Ленина, кадастровый 
номер 42:03:0000000:59. Выделяемый земельный 
участок ориентировочной площадью 752 га распо-
ложен северо-восточнее с. Постниково.

Заказчиком кадастровых работ является адми-
нистрация Постниковского сельского поселения 
Ижморского района (Кемеровская область, Ижмор-
ский район, с. Постниково, ул. Ленинская, 69а, теле-
фон: 8-384-59-35-2-19).

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ: 42:03:0000000:59.

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельно-
го участка состоится 6 февраля 2020 г. в 10.00 по 
адресу: Кемеровская область, Ижморский район, с. 
Постниково, ул. Ленинская, 69а.

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 650070, г. Кемерово, 
ул. Свободы, 23б-204.

Требования о проведении согласования местопо-

ложения границ земельных участков на местности 
принимаются с 27.12.2019 по 27.01.2020, обоснован-
ные возражения о местоположении границ и разме-
ра выделяемого участка после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с 27.12.2019 по 
27.01.2020 по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. Сво-
боды, 23б-204.

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ: 42:03:0000000:59.

При проведении согласования размера и место-
положения границ выделяемых в счет земельных 
долей земельных участков заинтересованным ли-
цам необходимо при себе иметь документы, удо-
стоверяющие личность, и документы, подтверж-
дающие права на земельную долю в исходном 
земельном участке.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания  
земельного участка

Кадастровым инженером Леонтьевой Екатериной Сергеевной 
(почтовый адрес: г. Кемерово, ул. Свободы, 23б-204, e-mail: katin1@
inbox.ru, тел: 8-950-264-52-90, номер квалификационного аттестата 
42-12-278, номер регистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность: 23158) подготовлен про-
ект межевания земельного участка, образуемого путем выдела в счет 
долей в праве общей долевой собственности из земельного участка, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, Ижморский район, 
колхоз имени Ленина, кадастровый номер 42:03:0000000:59. Выде-
ляемый земельный участок ориентировочной площадью 752 га рас-
положен северо-восточнее с. Постниково.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является 
администрация Постниковского сельского поселения Ижморского 
района (Кемеровская область, Ижморский район, с. Постниково, ул. 
Ленинская, 69а, телефон: 8-384-59-35-2-19).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ: 42:03:0000000:59.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, а так-
же направить обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ выделяемых участков (предложения о до-
работке) можно по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. Свободы, 23б-
204, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего извеще-
ния. К возражениям должны быть приложены копии документов, 
подтверждающих право лица, выдвинувшего эти возражения, на зе-
мельную долю в исходном земельном участке.

Организатор торгов – конкурсный управ-
ляющий Карамышев О.А., участник СРО АУ  
«ЛИГА» (440026, Пензенская область, Пенза, 
Володарского, 9; ОГРН 1045803007326), сооб-
щает о проведении повторных открытых тор-
гов, назначенных на 17.02.2020г. в 08.00 на 
электронной площадке «ПТП-Центр», в фор-
ме аукциона по продаже имущества должни-
ка ООО «Экологическая Компания Таэль» (ИНН 
4205268408, ОГРН 1134205013106), дело А27-
9428/2018.

Лот №2. Дебиторская задолженность ООО 
«Завод углехимии» (в отношении ООО «Завод 
углехимии» подано заявление о банкротстве) 
в размере 14 483 392,57рубля.

Начальная цена лота № 2 – 675 000 руб.
Лот №3 Дебиторская задолженность ФГУП 

«Производственное объединение «Прогресс» 
(в отношении ФГУП ПО «Прогресс» введена 

процедура банкротства – конкурсное произ-
водство) в размере 9 343 038,63 рублей.

Начальная цена лота № 3 – 630 000 руб.
Лот №4 Дебиторская задолженность ФГУП 

«Производственное объединение «Прогресс» 
(в отношении ФГУП ПО «Прогресс» введена 
процедура банкротства – конкурсное произ-
водство) в размере 7 978 526,72 рублей.

Начальная цена лота № 4 – 450 000 руб.
Заявки принимаются с 13.01.2020 года. За-

даток для участия в торгах устанавливается в 
размере 20% от начальной цены продажи иму-
щества. Шаг аукциона 5% от начальной цены 
лота. 

К участию в торгах допускаются юр. и физ. 
лица, которые своевременно подали заявку 
и представили документы, заверенные элек-
тронной цифровой подписью в соответствии с 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 

Ознакомление участников с условиями, и 
документацией, прием заявок осуществляется 
по адресу: г. Кемерово, ул. Коломейцева, 5 – 4, 
с 10.00 до 14.00, тел. +7-983-217-25-15. Побе-
дителем торгов признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену. Оплата по до-
говору купли-продажи имущества должника в 
течение 30 дней со дня подписания договора. 

Реквизиты для перечисления задатка: ООО 
«Экологическая Компания Таэль»

Юридический  адрес: 650000, г. Кемеро-
во, ул. Притомская Набережная, 13, оф. 9, 
ИНН 4205268408, ОГРН 1134205013106, р/с 
40702810132210000029, Филиал ПАО «БАНК 
УРАЛСИБ» в г. Новосибирск, БИК 045004725, 
к/с 30101810400000000725.

Задаток считается внесенным по факту по-
ступления денежных средств на р/с ООО «Эко-
логическая Компания Таэль».

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Общество с ограниченной ответственностью «Ресурс» (ООО «Ресурс») 
совместно с администрацией Прокопьевского муниципального района 
уведомляет о начале общественных обсуждений Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Горно-транспортная часть проектной документации отработки запасов 
участка недр Камышанский Западный» ООО «Ресурс», включая матери-
алы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов участка недр Ка-
мышанский Западный.

Местоположение намечаемой деятельности: Россия, Кемеровская 
область, Прокопьевский муниципальный район, Кузбасское сельское 
поселение. 

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: ООО 
«Ресурс» 654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. Ермако-
ва, 9а, помещение № 457а.

Исполнитель ОВОС: ООО «ИнЭкА-консалтинг», 654027, Кемеровская 
обл., г. Новокузнецк, ул. Лазо, 4, тел. 8 (3843) 72-05-80.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2019 г. – апрель 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

администрация Прокопьевского муниципального района. 
Предполагаемая форма общественных обсуждений: принятие заме-

чаний и предложений.
Форма представления замечаний и предложений: устная, письмен-

ная.
В период с 26.12.2019 г. по 25.01.2020 г. проект Технического задания 

на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ) и пред-
варительная оценка воздействия доступны по адресам: 

– здание администрации Кузбасского сельского поселения (п. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, 9). Часы работы: пн.-чт. с 8.00 до 17.00, пт. с 
8.00 до 12.00;

– здание администрации Кузбасского сельского поселения (с. Котино, 
ул. Школьная, 9а). Часы работы: пн.-чт. с 8.00 до 17.00, пт. с 8.00 до 12.00;

– здание администрации Прокопьевского муниципального района 
(г. Прокопьвеск, ул. Гагарина 1в, каб. 50). Часы работы: пн.-чт. с 8.00 до 
17.00, пт. с 8.00 до 16.00.

В электронном виде материалы доступны на сайте ООО «ИнЭкА-кон-
салтинг» https://ineca.ru, на сайте ООО «Ресурс»  http://resursllc.ru. 

Предложения и замечания к проекту Технического задания на про-
ведение ОВОС принимаются в письменном виде в местах общественно-
го доступа к материалам (журналы учета замечаний и предложений), по 
электронной почте на адрес: ineca@ineca.ru, а также в устной форме по 
телефону 8 (3843)72-05-75 (Щербинина Екатерина Александровна), в пе-
риод с 26.12.2019 г. по 25.01.2020 г.

Все полученные в ходе общественных обсуждений замечания и пред-
ложения будут учтены при доработке Технического задания (ТЗ), а также 
при подготовке предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду.

Доступ к ТЗ на проведение ОВОС с момента его утверждения и до 
окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду бу-
дет обеспечен на сайте исполнителя ОВОС – ООО «ИнЭкА-консалтинг» 
https://ineca.ru/, на сайте ООО «Ресурс»  http://resursllc.ru/.

Общественная 
палата Кемеров-
ской области вы-
ражает глубокое 
искреннее собо-
лезнование Разу-
кову Алексею Ана-
тольевичу в связи 
со смертью его 
отца

РАЗУКОВА  
Анатолия  

Ефимовича.

Ассоциация «СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ КУЗБАССА» вы-
ражает искреннее соболезнование родным и близким 
в связи со смертью ветерана строительной отрасли 
Кузбасса

СЛАСТЕНКОВА  
Николая Михайловича.

АО «Кузбасс-приго-
род» в соответствии с 
постановлением Пра-
вительства РФ от 
27.11.2010 №939, прика-
зом ФСТ от 19.04.2011г. 
№158-т разместило ин-
формацию о своей дея-
тельности на странице в 
сети интернет, исполь-
зуемой акционерным 
обществом для рас-
крытия информации: 
http://www.e-disclosure.
r u / p o r t a l / c o m p a n y.
aspx?id=29395.

Кредитный потребитель-
ский кооператив «Доверие», 
адрес местонахождения: ул. 
Крупской, дом 126, офис 1, г. 
Полысаево, Кемеровская об-
ласть, 652560 (далее – Коо-
ператив), в связи с принятием 
решения Правлением Коопе-
ратива уведомляет о прове-
дении внеочередного общего 
собрания членов кооперати-
ва (пайщиков). Внеочередное 
общее собрание проводится 
в форме собрания уполно-
моченных. Время проведе-
ния собрания – 27.01.2020 г. в 
15.30. Место проведения: Ке-
меровская область, г. Полы-
саево, ул. Крупской, 126 - 1. 
Регистрация участников на-
чинается в 15.00. В повестку 
дня внеочередного общего 
собрания членов кооперати-
ва (пайщиков) включены сле-
дующие вопросы:

1. Избрание председателя 
и секретаря собрания.

2. Избрание счетной ко-
миссии.

3. Утверждение повестки 
дня и регламента проведения 
общего собрания.

4. Утверждение годовой 
бухгалтерской (финансовой) 
отчетности КПК «Доверие» 
за 2019 год.

5. Утверждение отчета об 
исполнении сметы доходов и 
расходов за 2019 г.

6. Утверждение отчета Ре-
визионной комиссии.

7. Утверждение реше-
ний, принятых Правлением в 
2019 г.

8. О введении процеду-
ры ликвидации и назначении 
ликвидатора.

Губернатор и Правительство Кемеровской области – Кузбасса вы-
ражают глубокие соболезнования Михаилу Исааковичу и Владимиру 
Исааковичу Ликстановым в связи с уходом из жизни

ЛИКСТАНОВОЙ 
Светланы Давидовны.

Светлана Давидовна всю свою жизнь посвятила медицинскому 
делу, внесла достойный вклад в сохранение здоровья жителей Куз-
басса. Она была высококлассным специалистом, отзывчивым чело-
веком, по праву пользовалась большим авторитетом и уважением 
среди коллег и пациентов, друзей и знакомых. Светлая память Свет-
лане Давидовне навсегда сохранится в сердцах близких, всех тех, 
кто ее знал и любил, кто с ней работал.
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Наступающий год знаменателен 
75-летием Победы в Великой Отече-
ственной войне. Подвиг народа на-
всегда останется для нас высочайшим 
примером доблести, патриотизма и са-
моотверженности. 2020 год объявлен 
в Российской Федерации Годом памя-
ти и славы.

В этом же году своё 30-летие отме-
тит Федерация независимых профсо-
юзов России, объединяющая в своих 
рядах более 20 миллионов человек. 
Профсоюзы всегда находятся в аван-
гарде общественно-политической 
жизни страны!

В юбилейный год неизменными 
остаются главные задачи профсою-
зов России и Кузбасса – безопасный 
труд и его достойная оплата. Разви-
тие социального партнёрства, реали-
зация проекта Социальный монито-
ринг Кузбасса позволяют оперативно 
решать возникающие вопросы в сфе-
ре социально-трудовых отношений, 

способствуют сохранению социаль-
ной стабильности. Именно решени-
ем этих вопросов сегодня занимаются 
профсоюзы нашего региона, насчиты-
вающие в своих рядах около 300 тысяч 
человек.

В наступающем году я желаю всему 
профсоюзному активу, членам профес-
сиональных союзов, всем трудящимся 
Кузбасса новых достижений и успехов 
в труде! Нашим ветеранам – здоровья, 
долголетия и благополучия, а юным 
кузбассовцам – отличной учебы и осоз-
нанного выбора будущей профессии!

Пусть в 2020 году вам сопутству-
ет удача во всех добрых начинаниях, 
пусть в вашем доме всегда царят лю-
бовь и благополучие!

С праздником вас, дорогие друзья! 
С Новым годом! 

О.В. Маршалко, 
председатель  

Федерации профсоюзных  
организаций Кузбасса.

Уважаемые кузбассовцы!
Приближается Новый 
год. Во многих домах 

уже стоят наряженные 
ели, сверкающими огнями 
переливаются гирлянды, 
шелестят разноцветные 

нити «дождя»  
и пушистой мишуры.  
Наш край готовится  
к встрече главного  
зимнего праздника,  
любимого и детьми,  

и взрослыми.

Добыча угля – как и в день 
образования нашего институ-
та, так и сегодня – самая главная 
отрасль экономики нашего реги-
она. Безусловно, разработки ин-
ститута, повышающие эффек-
тивность добычи, – это крайне 
важное дело, однако угольная 
отрасль сегодня меняется… Но-
вым направлением развития 
горняцкого дела, которое задает 
администрация области, явля-
ется вектор экологии и безопас-
ности добычи полезных ископа-
емых.

Именно поэтому главным до-
стижением в уходящем году мы 
считаем открытие Центра геоди-
намической безопасности. Гор-
ные удары – самый страшный 
враг подземной добычи. Они 
страшны тем, что не ощущаются 
и не улавливаются на поверхно-
сти, однако для горняков в забое 
несут смертельную опасность.

Сотрудники этого ново-
го подразделения института не 
просто прогнозируют горные 
удары, но и помогают шахтё-
рам их предотвратить. Вся рабо-
та проходит в режиме онлайн на 
нескольких мониторах. Ученые 

постоянно наблюдают графиче-
ские изображения результатов 
обработки информации с дат-
чиков о любых, даже малейших 
движениях в горных пластах. 
Благодаря удобному и высоко-
точному оборудованию опера-
торы центра мгновенно узна-
ют о потенциальной угрозе и в 
считанные секунды вычисляют 
точные координаты вероятно-
го горного удара. К тому же еже-
суточные отчёты мониторинга 
сейсмической обстановки авто-
матически рассылаются пред-
приятиям по электронной почте, 
что позволяет горнякам отсле-
живать сейсмические зависимо-
сти и быть готовыми к опасно-
стям.

Также мы продолжили со-
вершенствовать нашу разра-
ботку – портативный комплекс 
«Angel-М». Он предназначен для 
оценки удароопасности в гор-
ных выработках шахт и рудни-
ков, в том числе опасных по газу 
и пыли. Данный комплекс при-
нимает и анализирует сигна-
лы от источников электромаг-
нитных колебаний, вызванных 
разрушением пород в горном 

массиве, что облегчает прогно-
зирование и позволяет избежать 
дорогостоящего бурения сква-
жин.

Наши сотрудники в Прокопь-
евске создали компьютерную 
программу «Массив». Это авто-
матизированная система рас-
чёта сдвижений и деформаций 
в массиве горных пород может 
всего за месяц обработать то ко-
личество данных, на вычисле-
ние которых раньше уходило до 
года.

С этим ПО мы вышли и за 
пределы угольной отрасли: 
«Массив» применяется не толь-
ко при консервации угольных 
шахт, он исключительно поле-
зен для реализации программы 
сноса аварийного жилья с под-
работанных территорий. Стоит 
отметить, что за эту разработку 
специалисты ВНИМИ удосто-
ены диплома I степени и золо-
той медали на международной 
выставке «Уголь России и май-
нинг» прошлого года.

Стоит отметить, что уходя-
щий год был отмечен еще одной 
знаменательной датой, связан-
ной с безопасностью угольной 

отрасли. В 2019-м исполнилось 
300 лет Федеральной службе по 
экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору. Мы 
от всей души поздравляем на-
ших коллег и желаем им только 
успехов в их очень ответствен-
ном и важном деле – как в новом 
году, так и в каждом последую-
щем.

Однако в канун Нового года 
принято не только подводить 
итоги и осмысливать пережи-
тое. Это время идеально под-
ходит и для того, чтобы стро-
ить планы на будущее. 2020-й 
для нашего института станет 
временем расширения геогра-
фии сотрудничества с нашими 
восточными партнерами. На 
сегодняшний день АО «ВНИ-
МИ» заключило контракты с 
более чем сотней контрагентов, 
в том числе из Сахалина и При-
морского края, Якутии и Буря-
тии, Хакасии, Алтайского края 
и многих других российских 
регионов.

Мы нацелены и на активную 
работу на международной аре-
не. Азиатский рынок развива-
ется и открывает множество 

перспектив. На данный момент 
разработки наших учёных уже 
внедряются на предприятиях 
Казахстана и Узбекистана, а в 
ближайшем будущем ВНИМИ 
будет налаживать взаимодей-
ствие с коллегами из Индии и 
Вьетнама.

Дорогие земляки! Дело нау-
ки – служить людям. Мы пони-
маем, что благополучие регио-
на зависит от угольной отрасли, 
а значит, в новом году весь наш 
институт, как и всегда, будет 
работать для того, чтобы она 
развивалась в направлении 
эффективной, безопасной и эко-
логичной добычи.

Пусть 2020-й будет напол-
нен только светлыми и положи-
тельными событиями и подарит 
каждому радость встреч, откры-
тий, достижений. Мы от всего 
сердца желаем всем в наступаю-
щем новом году успехов во всех 
благих начинаниях, здоровья, 
счастья и удачи! С наступающим, 
кузбассовцы! С наступающим, 
россияне!

Директор СФ АО «ВНИМИ» 
Евгений Разумов.

Работа науки на повышение эффективности, 
безопасности и экологичности угледобычи
Дорогие кузбассовцы! От всего коллектива  
АО «ВНИМИ» поздравляю всех жителей  
нашего региона с наступающим Новым годом! 
К концу года все подводят итоги своей работы, 
мы также не будем делать исключения, ведь  
в нашем институте за этот год было сделано 
немало того, о чем стоит рассказать. 

2019-й стал юбилейным для ВНИМИ. Со дня 
образования в 1929 году наш институт нахо-
дится на острие горных наук уже 90 лет. За 
это время ученые-горняки провели множество 
исследований и разработок в области геоме-
ханики, маркшейдерского дела, а также про-
мышленной безопасности горнорудной отрасли.

Пусть в наступаю-
щем году исполняются 
самые смелые планы и 
заветные мечты, нахо-
дятся решения даже са-
мых сложных задач и 
покоряются любые вер-
шины, рождаются гени-
альные идеи и воплоща-
ются в жизнь.

Пусть новый год про-
должит лучшие начи-
нания года уходящего, 
будет щедр на хорошие 
новости, позитивные 
события, добрые встре-
чи и интересные откры-
тия.

Желаю всем в 2020-м 
плодотворной работы, 
удачи и достижений в 
различных сферах.

Здоровья, счастья и 
радости в новом году!

Уважаемые земляки! 
Примите самые теплые  

поздравления с Новым годом  
от всего коллектива компании 

«Кузбассразрезуголь»!

С уважением,
С.В. Парамонов,

директор  АО «УК «Кузбассразрезуголь».
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 За этой цифрой – талант инженеров, инвестиции в оборудование и, конечно же, профессионализм  
и трудолюбие очистной бригады. Фото Сергея Гавриленко.

 За рекорд и Новый год подняли бокалы с шампанским.

С Новым годом, 
с новым рекордом!

Прежний годовой рекорд бригады Ге-
роя Кузбасса Евгения Косьмина шахты 
имени В.Д. Ялевского, также входящей в 
состав компании «СУЭК-Кузбасс», брига-
да Малахова улучшила более чем на 670 
тысяч тонн.

Кроме того, этот коллектив стал тре-
тьим за всю историю отечественного 
углепрома, перешагнувшим рубеж в мил-
лион тонн из одного очистного забоя за 
месяц.

Родная бригада горы свернет
Бригадир Игорь Малахов с товарища-

ми вел добычу на высоком уровне и на 
шахте имени 7 ноября. В 2014 году он в 
составе бригады Василия Ватокина по-
ставил рекорд России, добыв 4 миллио-
на 661 тысячу тонн угля. На новый уча-
сток Магистральный шахты имени Д.А. 
Рубана, заменивший выбывшую из-за 
исчерпанности запасов родную «Семер-
ку», коллектив перешел практически в 
том же составе. В 2018 году бригадир Ва-
токин, завершая работу в шахте, передал 
правление Малахову. «Бригада приня-
ла, – рассказывает сегодняшний рекорд-
смен. – Ведь всё это время я был звенье-
вым. В этом году 20 лет, как работаю в 
шахте». Более того, Игорь Малахов – по-
томственный горняк. Его отец 35 лет от-
работал комбайнёром на «Комсомольце», 
став заслуженным шахтёром Кузбасса и 
полным кавалером «Шахтёрской славы». 
По отцовским стопам пошли четверо из 
пятерых братьев Малаховых, а младший, 
Александр, стал звеньевым в бригаде 
Игоря. Так что на новом объекте коллек-
тив сохранил семейственность и тради-
ции.

Участок Магистральный – фактически 
новую шахту – запустили в самом конце 
2017 года. Первую лаву №812 очистная 
бригада закончила отрабатывать в начале 
нынешнего марта. Чтобы быстрее перей-
ти в следующую, №814, был произведен 
опережающий монтаж 175 модернизиро-
ванных секций крепи JOY RS47000/650, 

переданных с шахты Талдинская-За-
падная 2. В лавный комплект также во-
шел новый очистной комбайн Eickhoff SL 
900, способный добывать до четырех ты-
сяч тонн угля в час – суперсовременное 
оборудование. В общей сложности в ос-
нащение этого забоя компания вложила  
1,4 миллиарда рублей.

Горно-геологические условия ново-
го пласта оказались сложнее, чем те, на 
которых бригаде Малахова приходилось 
работать прежде. Несмотря на это, кол-

лектив с начала года последовательно на-
ращивал объем добычи, опережая план. 
«Прошли первое, второе нарушение за-
легания пласта, – рассказывает бригадир 
о том, каким был трудовой год. – Потом 
600, 800, 1011 тысяч тонн в месяц выдали. 
Так и вышли на российский рекорд».

Итог годовой добычи – 6 миллионов 
344 тысячи тонн – бригада подвела с окон-
чанием отработки лавы №814. 24 декабря 
горняки рапортовали об установлении 
нового российского рекорда на промпло-

щадке предприятия. На связи по телемо-
сту была Москва. Поздравляя коллектив 
с новой профессиональной победой, гене-
ральный директор АО «СУЭК» Владимир 
Рашевский подчеркнул, что к ней позво-
лил прийти выдающийся талант инжене-
ров, огромные организационные усилия и, 
конечно же, безмерные профессионализм, 
трудолюбие и ответственность, проявлен-
ные коллективом участка.

окончание на 7-й стр.

Бригада Игоря Малахова шахты имени А.Д. Рубана АО «СУЭК-Кузбасс» 
установила новый рекорд России по добыче, выдав на-гора с начала 
года шесть миллионов 344 тысячи 400 тонн угля

 Современное добычное оборудование позволяет достигать 
производительности до 4000 тонн угля в час.



100 (26837)   //  Четверг, 26 декабря 2019 7знай наших!

 Из всего годового объема добычи шахты имени Д.А. Рубана почти 
80% выдала на-гора бригада Игоря Малахова.

Окончание. начало на 6-й стр.

«Друзья, вы уверенно весь год шли к этому ре-
корду, – отметил Рашевский. – Важнейшее 
достижение коллектива позволяет с уверен-
ностью смотреть в будущее, ставить новые за-
дачи, быть уверенным в развитии предприя-
тия. В преддверии Нового года желаю вашим 
семьям – здоровья, счастья, благополучия. 
Большой нам шахтерской удачи!»

Победителям – цветы и шампанское. 
«Праздник на душе, – улыбается Игорь Мала-
хов. – У всего коллектива, у всего СУЭКа».

Трижды миллион
С промплощадки рекордсмены переме-

стились в шахтоуправление на торжествен-
ную церемонию награждения. Генеральный 
директор АО «СУЭК-Кузбасс» Евгений Ютя-
ев напомнил, что бригада Малахова стала 
третьим очистным коллективом в истории 
СУЭК и всей угольной отрасли России, сумев-
шим за календарный месяц добыть более од-
ного миллиона тонн угля. Этот рубеж брига-
да перешагнула по итогам ноября. До сих пор 
миллионниками в России становились толь-
ко коллектив Владимира Березовского (шах-
та Талдинская-Западная 1) и уже упомянутая 
бригада Евгения Косьмина.

Как рассказал «Кузбассу» директор шах-
тоуправления им. Д.А. Рубана Виктор Кли-
мов, средняя зарплата очистного коллектива 
на таком уровне добычи превышает 100 ты-
сяч рублей в месяц. Кроме этого за высокий 
результат шахтёры получают премии и бону-
сы. Традиционно отличившихся горняков на 
заседаниях клуба «Добычник» поощряют ав-
томобилями. Вот и два человека из бригады 
Малахова под Новый год получат ключи от 
новых Wolkswagen. Также на собрании рекорд-
смены награждены ведомственными, корпо-
ративными и муниципальными наградами.

Действующий рекорд России увековечат 
на стеле перед АБК. Впереди новый год и но-
вые победы: весной бригада Малахова плани-
рует перейти в следующую лаву №816 с хо-
рошо знакомым по прошлым достижениям 
комплексом «Тагор». Работы там меньше чем 
на полгода, – потом следующий рубеж. А за 
ним, глядишь, и новый рекорд. Семь миллио-
нов тонн – не фантастика, говорят в бригаде: с 
сегодняшним высокопроизводительным обо-
рудованием и таким сработанным коллекти-
вом всё реально.

Ольга Смирнова.

 Бригада Малахова стала третьим очистным коллективом в истории СУЭК и всей угольной отрасли России, добывшим больше миллиона тонн угля за месяц.

 Бригаде-рекордсмену –  
сертификат на автомобили.

 Начальник участка №1 Павел Судин (на первом плане слева), бригадир Игорь Малахов (справа) и их надежная команда.
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Подводя итоги года, нельзя 
не вспомнить о том, что кузбас-
ский губернатор Сергей Циви-
лев большое внимание уделяет 
улучшению экологической об-
становки в регионе. И одним из 
важнейших инструментов для 
того, чтобы качественно поме-
нять ситуацию не только в Куз-
бассе, но и во всей стране, явля-
ется социально-экологическая 
экспертиза, механизмы прове-
дения которой сейчас разраба-
тывают кузбасские ученые.

Напомним, в преддверии Дня 
шахтера Сергей Евгеньевич на 
встрече с президентом страны 
Владимиром Путиным расска-
зал главе государства о том, что 
сейчас в регионе разрабатывает-
ся нормативная база для прове-
дения социально-экологической 
экспертизы, которая должна 
проводиться в том числе непо-
средственно перед тем, как вы-
ставить месторождение на аук-
цион. Это необходимо, чтобы 
еще на первоначальном этапе 
создания предприятия не толь-
ко рассматривались вопросы ох-
раны окружающей среды, но и 
учитывалось мнение людей, как 
им жить и работать. Сейчас ре-
шения по созданию нормативно-
правовой базы для проведения 
социально-экологической экс-
пертизы прорабатывают ученые 
АО «НЦ ВостНИИ» – отрасле-
вого института со 100-процент-
ным государственным участием. 
Об этом и об итогах работы ин-
ститута в 2019 году нашему из-
данию рассказал генеральный 
директор НЦ «ВостНИИ» Юрий 
Филатов. 

Знания и опыт
– Юрий Михайлович, Вост-

НИИ все-таки в первую оче-
редь занимается вопросами 
промбезопасности. Почему 
экология?

– Действительно, наш инсти-
тут является одним из ведущих 
в вопросах промышленной без-
опасности. Ведь ВостНИИ – это 
более чем 70-летняя история, 
профессионализм ученых, уни-
кальные лаборатории и обору-
дование, в том числе изготовлен-
ное по собственным проектам. 
Но несколько лет назад мы ре-
шили выделить в отдельное на-
правление экологию. Это уже 
стало необходимым, ведь вопро-
сы охраны окружающей среды 
и промышленной безопасности 
неразрывно связаны.

Сначала была создана отдель-
ная лаборатория, а затем и от-
дел обеспечения экологической 
безопасности и экологического 
проектирования. И сейчас мы 
занимаемся широким кругом 
вопросов, касающихся охраны 
окружающей среды. У нас есть 
аккредитованные лаборатории, 
вся разрешительная документа-
ция. На сегодняшний день с по-
мощью лабораторных исследо-

ваний можем определить более 
240 показателей (со следующего 
года добавятся еще 65) во всех 
средах (почва, атмосферный 
воздух, вода и т.д.). Наши спе-
циалисты выполняют множе-
ство видов работ: от оценки фо-
нового состояния окружающей 
среды до разработки проектной 
документации для строящих-
ся и мониторинга окружающей 
среды для существующих пред-
приятий. У нас очень широкий 
спектр работ, неслучайно в наш 
институт обращаются промыш-
ленники не только из России, но 
и других стран: Китая, Поль-
ши, Казахстана и даже США. По 
сравнению с прошлым годом 
число обращений промышлен-
ников к экспертам отдела увели-
чилось более чем на 50%!

– Я правильно понимаю, 
что речь идет как о действу-
ющих предприятиях, так и о 
еще находящихся на стадии 
проектирования?

– Конечно. Тем более что сей-
час на всех уровнях уделяется 
повышенное внимание экологи-
ческим вопросам. Об этом же го-
ворят наш президент Владимир 
Владимирович Путин и губерна-
тор Кузбасса Сергей Евгеньевич 
Цивилев. Напомню, что имен-
но губернатор Кузбасса иници-
ировал региональный экостан-
дарт «Чистый уголь – зеленый 
Кузбасс»… Повышаются тре-
бования и в природоохранном 
законодательстве: если рань-
ше, например, государственная 
экологическая экспертиза была 
необходима только для объ-
ектов размещения отходов, то 
сейчас – и для всех новых, ре-
конструируемых объектов кап-
строительства: шахт, разрезов, 
обогатительных фабрик. Наши 
ученые участвуют в подготовке 
решений и по вопросам эколо-
гического ущерба прошлых лет 

– например, по промплощадке в 
Кировском районе областного 
центра.

Минимизировать 
все риски

– Но ведь понятия «соци-
ально-экологическая экспер-
тиза» в российском законода-
тельстве пока нет?

– Этот пробел мы сейчас и 
пытаемся восполнить. Посыл 
Сергея Евгеньевича абсолют-
но верный: множества вопросов 
удалось бы избежать, если бы 
промышленники еще на стадии 
проектирования учли все риски, 
изучили, чем чревато соседство 
промпредприятия и населения. 
Это касается не только уголь-
щиков, но и добычи руды, золо-
та, может быть, даже лесных ре-
сурсов. А что сегодня? Бизнес 
получает «пустую» лицензию на 
разработку, а в проблемных си-
туациях говорит: у меня в лицен-
зии этого не записано. 

После того как губернатор 
Кузбасса перед Днем шахтера 
посетил наш институт, встре-
тился с коллективом, вник во все 
вопросы, он поручил нам начать 
работу по созданию норматив-
ной базы для проведения такой 
экспертизы. Затем этот пакет до-
кументов будет вынесен на об-
суждение депутатов, и, в случае 
их одобрения, кузбасская ини-
циатива пойдет уже на уровень 
федеральный.

– Видимо, здесь одну из 
главных ролей будет играть 
мнение населения?

– Конечно. В этом и смысл 
проведения такой экспертизы. 
Ведь главная цель такого доку-
мента – защитить людей, а так-
же сохранить окружающую сре-
ду. Сейчас мы нарабатываем 
весь комплекс вопросов, и в ка-
честве пилотной площадки для 
отработки необходимых зако-
нодательных механизмов вы-
бран один из разрезов – с сентя-
бря ведем эту работу. Спешить 
здесь нельзя, очень много ню-
ансов нужно учесть, чтобы со-
блюсти баланс интересов на-

селения, бизнеса и природы. В 
течение 2020 года мы намерены 
завершить эту работу, и когда в 
результате «регуляторной гиль-
отины» устаревшие законода-
тельные документы уйдут, будет 
возможность утвердить прове-
дение социально-экологической 
экспертизы уже на законода-
тельном уровне. Думаю, это про-
изойдет в 2021 году. Хотя, под-
черкну, по факту многие наши 
рекомендации промышленники 
выполняют уже сейчас.

Комплексный подход
– Но ведь вердикты ва-

ших специалистов наверня-
ка нередко ведут к дополни-
тельным тратам со стороны 
промышленников. Не возму-
щаются?

– Совершенно наоборот. Ведь 
руководители предприятий жи-
вут и работают здесь, в Кузбассе. 
И наши заключения – это аргу-
мент для собственников, кото-
рые нередко живут за предела-
ми региона, не знают проблем 
территорий. Кроме того, нару-
шения природоохранного за-
конодательства сейчас чреваты 
серьезными штрафами. Поэтому 
многие к нам прислушиваются и 
даже сами просят помощи. Еще 
не было такого, чтобы предпри-
ятия отказывались выполнять 
наши заключения.

Также напомню, что эта ра-
бота ведется еще и в рамках на-
учно-образовательного центра 
«Кузбасс», который по поруче-
нию президента страны сейчас 
создается в регионе. С апреля 
этого года правами акционера 
от имени Российской Федерации 
наделен Ростехнадзор. И уже ле-
том Правительство Кемеров-
ской области в лице губернатора 
Сергея Цивилева и Ростехнад-
зор от имени его руководите-
ля Алексея Алешина подписали 
соглашение о взаимодействии 

– в том числе с НОЦ-Кузбасс. А 

создание механизма социаль-
но-экологической экспертизы – 
именно то, что объединит самые 
перспективные наработки. И 
ВостНИИ вошел в состав НОЦ-
Кузбасс.

У нас есть и еще одно важное, 
на наш взгляд, предложение: мы 
вышли с инициативой проводить 
Главгосэкспертизу у нас, в Куз-
бассе. Сейчас ее проводят только 
в Москве, Красноярске. Но это – 
специалисты-теоретики. А мы-то 
здесь, на месте, и можем объек-
тивно оценить ситуацию, предло-
жить пути решения проблем еще 
до начала строительства пред-
приятия. И это уже будет объ-
ективно. Если здесь появится 
собственное подразделение Глав-
госэкспертизы, плюс – социаль-
но-экологическая экспертиза, 
можно будет говорить о грамот-
ном комплексном освоении при-
родных ресурсов Кузбасса.

– Вы упомянули о Ростех-
надзоре, который в этом году 
отметил 300-летие службы. 
Что бы хотели пожелать кол-
легам и сейчас уже – партне-
рам?

– Партнерами мы были всег-
да – наши службы очень связа-
ны. А то, что права управления 
АО «НЦ «ВостНИИ» государство 
предало именно в Ростехнадзор, 
на наш взгляд, абсолютно логич-
ное и верное решение. Думаю, это 
придаст новый импульс разви-
тию института – ведь мы говорим 
на одном языке. Я рад поздра-
вить с юбилеем всех сотрудников 
Ростехнадзора, которых считаю 
профессионалами высочайше-
го класса и фанатами своего дела. 
Желаю им здоровья, успехов и 
высокой заработной платы.

– А как бы вы буквально в 
паре слов охарактеризовали 
уходящий год? Каким он стал 
для института? 

– На мой взгляд, этот год стал 
для научного центра новым эта-
пом развития. Благодаря усили-
ям федеральных и региональ-
ных органов власти АО «НЦ 
ВостНИИ» исключен из пла-
на приватизации федерального 
имущества и передан под управ-
ление Ростехнадзора. При этом 
Ростехнадзор считает «Вост-
НИИ» своим ведущим институ-
том на территории всей Россий-
ской Федерации! Мы работаем 
в тесном контакте с правитель-
ством Кузбасса, ведем большую 
работу по формированию нор-
мативной базы для социаль-
но-экологической экспертизы. 
Впереди много планов, идей, и, 
уверен, они воплотятся в жизнь.

А всех жителей региона я хочу 
поздравить с наступающим празд-
ником, пожелать здоровья, хоро-
шего настроения, благосостояния 
и, конечно, чтобы Кузбасс был по-
настоящему чистым, зеленым ре-
гионом. Мы приложим все силы, 
чтобы так оно и было.

Записала
Наталья Гузева.

ВостНИИ:  
новый этап развития
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// консультация

 Иностранные студенты из Афганистана, Италии, Замбии и Гвинеи, изучающие 
русский язык в КеМГУ, и доцент Марина Чабаненко (в центре) на трибуне крытой 
арены стадиона «Химик». Фото автора.

// народная дипломатия

Иностранные студенты учат русский язык  
и болеют за русский хоккей

Для каждого из нас Новый год – 
это время, наполненное радостными 
ожиданиями и светлыми надеждами. 
Мы встречаем этот праздник с верой 
в счастливое будущее, в то, что год 
грядущий станет лучше, чем преды-
дущий. У коллектива Территориаль-
ного фонда ОМС есть для этого всё 
необходимое – конкретные цели и за-
дачи, реальные возможности для их 
решения. В преддверии Нового года 
мы по традиции подводим итоги со-
вместно проделанной работы, вспо-
минаем важные события и новые до-
стижения, а также определяем планы 
на будущее. Нам предстоит воплотить 
в жизнь еще много идей и проектов, и 
мы надеемся, что 2020 год станет для 
нас созидательным и плодотворным.

Насколько счастливым, благопо-
лучным и интересным станет насту-
пающий год, во многом зависит от 
каждого из нас. Пусть в новом году 
всем нам сопутствует удача и хоро-
шее настроение, сбудутся самые за-
ветные мечты! Пусть вместе с пыш-
ными нарядными елями, подарками 
и новогодней мишурой этот празд-
ник принесет в наши семьи много ра-
достных событий, тепло и уют, лю-
бовь и достаток! Искренне желаю 
вам крепкого здоровья, счастья и 
благополучия!

Армию болельщиков 
хоккейного клуба «Кузбасс» 
второй сезон кряду попол-
нили иностранные студен-
ты, изучающие «великий 
и могучий» в Кемеровском 
госуниверситете.

Поход на хоккей – новая традиция 
для иностранных студентов. Год назад 
посланцы южных стран – Афганиста-
на, Вьетнама, Индии, Индонезии, Ита-
лии, Лаоса и Судана – посмотрели матчи 
«Кузбасса» с красноярским «Енисеем» и 
«Байкалом-Энергией» (Иркутск). Сопро-
вождали группу преподаватели русско-
го языка КемГУ Марина Геннадьевна Ча-
баненко и Яна Александровна Дударева, 
делающие всё возможное, чтобы позна-
комить подопечных с российскими тра-
дициями, национальным и сибирским 
колоритом.

Тогда обе игры состоялись на откры-
той арене. Наши гости, вдохнув мороз-
ный воздух и атмосферу хоккейного 
праздника на Западной трибуне, затем, 
дабы не искушать судьбу в суровом для 
себя климате, поднялись в пресс-ложу, 
откуда и смотрели неведомые им на ро-
дине ледовые баталии.

Конечно, визит необычной делега-
ции вызвал неподдельный интерес хок-
кейных завсегдатаев: со студентами зна-
комились, общались, от души угощали 
традиционными напитками (чай, кофе). 

Радушный приём! Типичный, к слову, для 
русского хоккея, где болельщик болель-
щику если и не друг, то уж точно не чело-
век с другой планеты.

Иностранные студенты наслышаны о 
хоккее, но в основном о хоккее на траве, 
который входит в олимпийскую програм-
му. Например, знает об этом виде спор-
та Джаянти Гарг из Индии, написавшая 
на русском языке о своих впечатлениях: 
«В России для нас всё ново и интересно. 
В Индии хоккей на траве национальная 
игра, но хоккей на льду намного инте-
реснее. Холодная погода, сильный ветер, 
но спортсмены не боялись этого. Они чу-
десно играли, и было сложно предсказать, 
кто победит. Этот чудесный день будет в 
моей памяти всю жизнь».

В декабре нынешнего года группа ино-
странных студентов из Афганистана, Гви-
неи, Италии и Замбии посмотрела хоккей 
с мячом уже под крышей, где от трибуны 
до поля рукой подать: игра смотрится как 
на ладони.

В перерыве матча «Кузбасса» с киров-
ской «Родиной» гости побывали в офисе 
хоккейного клуба «Кузбасс», посмотрели 
уникальные экспонаты из истории вида 
спорта и фотогалерею чемпионата мира-
2007 в Кемерове, праздника, который и 
сегодня болельщики вспоминают с но-
стальгией.

А иностранные студенты наверняка 
не забудут русский хоккей в сибирском 
городе. Клаудиа Брида из итальянской 
Пизы отметила, что хоккей ей понравил-
ся больше, чем футбол. Наверное, в связи 

с тем, что команды забили 13 голов – не-
мыслимая для футбола цифра. «Кузбасс» 
одержал крупную победу над «Родиной» 

– 9:4.
Конечно, наших гостей впечатлили и 

сама игра, и эмоциональная реакция бо-
лельщиков на победу хозяев, и интерес к 
ним соседей по трибуне: «Как зовут? Из 

какой страны? Где учитесь?» Настоящая 
народная дипломатия на стадионе, сбли-
жающая в неформальной обстановке лю-
дей с различным менталитетом, различ-
ным культурным кодом. Русский хоккей 

– источник и составная часть народной 
дипломатии.

Вадим Антонов.

Уважаемые кузбассовцы, коллеги!
От лица всего коллектива Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Кемеровской 
области и от себя лично поздравляю вас с наступающим 
Новым годом и Рождеством!

С уважением, 
д.м.н., профессор, 
директор ТФОМС  

Кемеровской области 
А.М. Цигельник.

Сегодня на вопросы  
наших читателей отве-
чает начальник отдела 
организации ОМС  
Территориального фонда 
обязательного медицин-
ского страхования  
Кемеровской области  
Наталья КИСЕЛЕВА:

– Скоро у нас родится ребенок. 
Скажите, где и как я могу полу-
чить на него полис ОМС?

Ирина, г. Кемерово.
– В настоящее время в системе 

ОМС Кемеровской области работа-
ют две страховые медицинские орга-
низации: «АльфаСтрахование-ОМС» 
филиал «Сибирь» и «Ингосстрах-М». 
С полным списком пунктов выда-
чи полисов можно ознакомиться на 
сайте ТФОМС Кемеровской области 
в разделе «Страховые компании».

После того, как оформите на ре-
бенка свидетельство о рождении, 
необходимо выбрать одну из этих 
компаний. При обращении в СМО 
следует заполнить заявление о выбо-
ре страховой медицинской органи-
зации и представить следующие до-
кументы: свидетельство о рождении 
ребенка, паспорт одного из родите-
лей, а если законный представитель 
не является родителем, – решение 

суда или постановление органов опе-
ки. Если у ребенка есть свидетель-
ство о регистрации по месту житель-
ства и СНИЛС, то эти документы 
также следует взять с собой.

В день обращения выдается вре-
менное свидетельство, подтверж-
дающее оформление полиса ОМС, 
которым можно пользоваться как 
обычным документом. В течение 45 
рабочих дней будет изготовлен сам 
полис ОМС единого образца.

– Моя дочь случайно пролила чай 
на бумажный полис ОМС, поэтому 
он сильно испорчен. Как мне вос-
становить полис ребенка и нужно 
ли за это платить какой-то штраф?

Игорь, г. Юрга.
– В случае утери или порчи полис 

ОМС можно восстановить. Для полу-
чения дубликата следует обратиться 
в ту же страховую компанию, в кото-
рой ранее вы застраховали своего ре-
бенка.

При обращении в СМО вам нужно 
заполнить заявление о переоформ-
лении полиса и представить:

• Свидетельство о рождении ребенка; 
• СНИЛС (до 14 лет – при наличии);
• Паспорт одного из родителей или 

законного представителя ребенка.
В день обращения вы получите 

временное свидетельство, которое 
действительно в течение 45 рабочих 
дней. За это время будет изготовлен 
полис ОМС на заводе «Гознак».

Как оформить полис ОМС 
для новорожденного?
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// новые возможности
СВОЕВРЕМЕННАЯ ЛАБОРАТОРНАЯ 
ДИАГНОСТИКА НА БАЗЕ  
ФГБУ «КЕМЕРОВСКАЯ МВЛ»  
И ПРОВЕДЕНИЕ ВСЕХ  
НЕОБХОДИМЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ.
НАШ САЙТ  
HTTPS://WWW.KEMMVL.RU,  
ТЕЛ. (8-3842) 57-20-86.

На правах рекламы.

// безопасность

Цель клиники «Аврора» –  
доступность современных технологий

Простата является двигателем всех 
мужских желаний, побуждений, жиз-
ненных интересов и ценностей. Воспа-
ление этого органа называется проста-
титом.

ПРОСТАТИТ бывает бактериальным 
(инфекционным) и небактериальным. 
Бактериальный простатит может воз-
никнуть в результате инфекции, вы-
званной бактериями стрептококка и 
стафилококка. Но чаще «виновниками» 
оказываются микроорганизмы: хлами-
дии, трихомонады, микроскопические 
грибы, а также возбудители гонореи. 
Понятно, что их «успеху» способству-
ет беспорядочная половая жизнь и эле-
ментарное несоблюдение гигиены по-
ловых органов.

Главными общими симптомами и 
бактериального, и неинфекционного 
простатита являются быстрая утомля-
емость, вспыльчивость, потеря аппети-
та и снижение работоспособности. Но 
если все это еще можно принять за про-
явление невроза, то местные симптомы 
(частые позывы и расстройство моче-
испускания, боль в области половых ор-
ганов, которая отдается в промежность, 
крестец и мошонку, а также возникает 
после полового акта) должны заставить 
мужчину насторожиться и обратиться к 
врачу. Особенно, если имеются еще два 
признака. Во-первых, изменение цвета 
спермы: она не молочно-белая, а жел-
товатая, иногда с кровянистыми выде-
лениями. Во-вторых, после большой 
физической нагрузки или посещения 
туалета появляются выделения из моче-
испускательного канала (ослаблен то-
нус предстательной железы).

На начальной стадии заболевания 
простатиту сопутствует преждевремен-
ное семяизвержение, в хронической 
форме – ослабление эрекции и сниже-
ние полового влечения. Со временем 
нелеченый простатит может даже при-
вести к импотенции. Также он являет-
ся основной причиной заболевания, из-
вестного как АДЕНОМА ПРОСТАТЫ.

Эти слова заставляют сжимать-
ся сердце многих пациентов. Однако не 
многие имеют внятное представление о 
том, что же это такое. Аденома проста-
ты – одно из наиболее часто встречаю-

щихся заболеваний мочеполовой систе-
мы у мужчин. По своей природе аденома 
предстательной железы представляет 
собой доброкачественную опухоль. Но, 
несмотря на это, она часто приводит к 
серьезным осложнениям и требует хи-
рургического лечения. Каждый мужчина 
должен знать, что развитие простатита, 
аденомы и рака простаты – это тесно свя-
занные между собой процессы.

Известны различные подходы к ле-
чению аденомы предстательной же-
лезы. В европейских клиниках пред-
почтение в настоящее время отдается 
безоперационному методу.

РАК ПРОСТАТЫ – следующая стадия 
развития заболевания предстательной 
железы, вызванная гормонально зави-
симой опухолью. Данный вид рака лечат 
по-разному, одни клиники предпочитают 
хирургические методы, другие – терапев-
тические, при которых выработка муж-
ских половых гормонов блокируется с 
помощью лекарственных препаратов.

По мнению большинства европей-
ских исследователей, летальный ис-
ход от локализованного рака простаты 
встречается только при его затяжном 
течении. Необходима, в первую очередь, 
ранняя диагностика заболевания, по-
скольку его лечение на ранних этапах 
оказывается наиболее эффективным.

Иначе говоря, диагноз «рак проста-
ты» не стоит рассматривать как при-
говор. Выявленный на ранних стадиях, 
данный вид рака успешно лечится, либо 
возможно достижение периода стойкой 
ремиссии. Выявленный на более поздних 
стадиях, рак простаты в большинстве 
случаев дает хороший «ответ» на гормо-
нальную терапию и позволяет продлить 
жизнь мужчины на долгие годы (15 лет).

И еще один важный момент. Даже 
при большой давности заболевания про-
статы лечение мужчин, как правило, со-
провождается восстановлением половой 
функции.

Возможные последствия проста-
тита

Импотенция. Впоследствии развива-
ется у 30–50 % мужчин, не проходивших 
курсы лечения. «Для мужчины твердая 
и быстрая эрекция – символ мужествен-
ности!»

Бесплодие. Нелеченое воспаление 
предстательной железы приводит к на-
рушению показателей спермограммы, 
у 25 % пациентов – к бесплодию.

При длительном течении простати-
та риск развития аденомы и рака пред-
стательной железы увеличивается в  
4 раза.

Дискомфорт, вызываемый адено-
мой простаты: 

•вялая струя мочи,
•прерывистое мочеиспускание,
•затруднение при мочеиспускании,
•учащенное мочеиспускание «по 

чуть-чуть»,
•необходимость напряжения при 

мочеиспускании,
•частые позывы к мочеиспусканию,
•капельное мочеотделение в конце 

мочеиспускания,
•ночные позывы к мочеиспусканию,
•неполное опорожнение мочевого 

пузыря,
•недержание мочи.

Избавление от аденомы без операции

Е.А. ЗОТОВ,  
доктор медицинских наук,

врач-дерматовенеролог, 
онколог, 

уролог, андролог, 
научный руководитель  

клиники «Аврора».

АДРЕСА ПОМОЩИ Клиника «Аврора» ведет прием 
пациентов с расстройствами мужской половой сферы. 
Обследование и лечение АНОНИМНО!  
ОБРАЩАТЬСЯ: 

ЭФФЕКТ ФОТОДИНАМИЧЕСКОЙ ТЕРАПИИ
В кемеровской клинике «АВРОРА» внедрен новый метод ле-
чения рака с использованием хлорофилла – природного веще-
ства, которое на свету вырабатывают растения.  
Нередко его называют «кровью растений».

Данный метод был разработан и апро-
бирован профессором В.А. Борисовым 
(г. Москва). В чем его суть?
В отличие от здоровых клеток, раковая 
клетка потребляет много питательных 
веществ, активно размножается во всех 
тканях, вытесняет нормальные клетки, 
истощает организм и тем самым приво-
дит его к гибели. Бороться с ней можно 
хитростью: отравить таким образом, что-
бы здоровые клетки не пострадали.
Для этого в организм пациента с по-
мощью капельницы медленно вводят 
препарат из зеленого хлорофилла. По 
химическому составу он похож на не-
обходимый человеку гемоглобин.  
С кровью он разносится по всему ор-
ганизму, особенно охотно усваивают 
хлорофилл «прожорливые» раковые 
клетки. 
Затем с помощью лазера их облучают 
светом с определенной длиной волны. 
Под влиянием лазера из хлорофилло-
вого препарата освобождается актив-
ный кислород. В раковых клетках поры 
отсутствуют, а кислорода в них нака-
пливается так много, что они буквально 
взрываются изнутри. Здоровые клетки 

хлорофилла захватывают мало и поэто-
му остаются невредимыми. 
Но свет лазера не проходит через 
кожу. Он может исцелить от поверх-
ностного рака, но не от опухолей вну-
тренних органов. Как быть?
В клинике «АВРОРА» нашли решение 
этой проблемы: лазерное излучение 
стали подавать в организм пациента 
так же внутривенно. Каждый фотон 
лечебного лазера до 200 тысяч раз 
обегает сосудистое русло, пока не 
найдет свою «мишень». А добравшись 
до опухоли, уничтожает ее.
Бесспорный плюс данного метода в 
том, что у него нет побочных эффек-
тов. Он не повреждает здоровые тка-
ни, от него не тошнит, не болит голова 
и не повышается температура. Может 
применяться при онкологических за-
болеваниях различных органов.
Лечение онкологических больных с 
применением метода фотодинамиче-
ской терапии ведет лично дипломи-
рованный онколог, д.м.н., профессор, 
Академик РЭА Зотов Евгений Алек-
сандрович.
Запись по телефону (384-2) 33-88-85.

«Аврора-2»
г. Кемерово,

ул. Дзержинского, 5 «Б»
(рядом – 

стадион «Химик»),
тел. (384-2) 33-33-44.

«Аврора-1»
г. Кемерово,

пр. Октябрьский, 49 
(напротив  

диагностического центра), 
тел. (384-2) 33-88-85; 59-88-85.

Лицензия ЛО 42-01-005714 от 31.01.2019 г.

В нашей стране мандарины появились 
только в прошлом веке. Прижились они 
сначала только на Кавказе, а уже из этого 
региона распространились по другим. И 
сегодня даже нам в Сибири трудно пред-
ставить себе зиму, особенно праздники и 
новогодние подарки, без спелых манда-
ринов.

А между тем эти яркие фрукты бывают 
и опасными. Вместе с ними на террито-
рию России иногда попадают и карантин-
ные вредители, избавиться от которых 
порой очень сложно.

Например, живые личинки средизем-
номорской плодовой мухи. Муха пора-
жает не только тропические и субтропи-
ческие культуры (апельсины, мандарины, 
лимоны, бананы, финики), но и наши 
плодовые растения (абрикосы, сливы, 
яблоки, черешни), а также овощные куль-
туры – томаты, баклажаны, перец. Взрос-
лые особи средиземноморской плодовой 
мухи, откладывая яйца и повреждая ко-
журу плода, провоцируют развитие пле-
сени и гниения.

Также в Россию может быть завезен ко-
ричнево-мраморный клоп. Этот опасный 
вредитель пожирает почти всё вокруг. 
И даже при его небольшой численно-
сти вред сельскому хозяйству наносит-

ся ощутимый. Больше всего страдают от 
коричневого клопа плодовые и ягодные 
культуры. А вообще этот вредитель мо-
жет повреждать практически все овощ-
ные, бахчевые, зерновые культуры, де-
коративные растения. Считается, что 
существует вероятность его акклимати-
зации, так как вид способен переносить 
минусовые температуры в период зимов-
ки, обладает высокой плодовитостью и, 
как следствие, высокой адаптивностью к 
кормовым растениям и климатическим 
условиям.

Вот на что советуем обратить особое 
внимание. В первую очередь проверь-
те фрукты на наличие вредителей. Веро-
ятность принести домой вместе с экзо-
тическим фруктом карантинный объект 
весьма велик. При осмотре фрукты долж-
ны быть свежими, чистыми, целыми, без 
механических повреждений, твёрдыми, 
не перезревшими, без паразитирующих 
насекомых, таких как щитовка. Распо-
знать её невооруженным глазом сложно, 
но если внимательно приглядеться, мож-
но заметить на фрукте белые точки или 
пятна. Тогда с большой долей вероятно-
сти можно утверждать: плод заражённый. 
При сильном поражении плодов щитов-
кой ухудшаются их товарные и вкусовые 

качества. Обратите внимание на форму 
плода. Возьмите мандарин в руку. Если 
плод весит больше, чем вы рассчитыва-
ли, в руке у вас такая приятная тяжесть, 
то этот мандарин сочный и сладкий. Кис-
лые плоды по весу легче, чем сладкие. 
Если плод слишком твердый, значит, его 
неправильно и долго хранили. Поэтому 
мандарин пересох. Если же плод слиш-
ком мягкий, значит, его подморозили, он 
начал гнить.

Предпочтение следует отдавать упру-
гим мандаринам с равномерной окрас-
кой ярко-оранжевого цвета. На плодах не 
должно быть вмятин, следов плесени, пя-
тен. Поинтересуйтесь, откуда поступила 
в продажу эта партия. Самые вкусные и 
сочные – мандарины из Марокко. Одна-
ко абхазские считаются экологически чи-
стыми: их не обрабатывают химией перед 
отправкой в Россию.

Кстати, об обработке плодов. Обра-
батывают обычно только кожуру. Сами 
плоды нитратов не накапливают, так как 
в них много лимонной кислоты, которая 
защищает фрукты от накопления в них 
вредных веществ. Если плод мягкий, а 
его кожица неплотно прилегает к мякоти, 
это означает, что перед продажей он для 
увеличения веса побывал в воде. Потом 

лишняя влага испарилась, между шкур-
кой и мякотью образовался зазор. И хо-
рошо, если фрукты вымачивали в чистой 
воде! А если нет? Поэтому такие мандари-
ны лучше не покупать.

Есть мандарины лучше всего свежими. 
Но хорошо и добавлять их в салаты, вы-
печку, сочетать с морепродуктами и мяс-
ными блюдами. Радуйте себя чаще этими 
полезными фруктами!

А. Максимов,
заместитель заведующего отдела фи-

тосанитарной экспертизы карантина рас-
тений и сертификации ФГБУ «Кемеровская 

МВЛ».

Выбор цитрусовых

В июне 2018 года профессор Зотов лично пролечился  
от рака предстательной железы в клинике у доктора Борисова.  

Теперь он утверждает: «Пролечился сам – пролечу и вас!»
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Производственники ПМХ предлагают 
угольщикам ценные идеи

 Начальник центральной заводской лаборатории ПАО «Кокс» Вячеслав Солодов представил проек-
ты на конкурсе.

Третий областной конкурс 
собрал на одной площадке 90 
молодых инженеров ведущих 
промышленных компаний и 
предприятий области, которые 
представили на суд экспертов 21 
инженерно-технический проект. 
Мероприятие прошло при под-
держке департамента молодеж-
ной политики и спорта админи-
страции Кемеровской области. 
В числе крупнейших организа-
ций-участников выступили АО 
«СУЭК-Кузбасс», АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК», АО «УК «Северный Куз-
басс», АО «Кузнецкие ферроспла-
вы», ООО «СГК», ПАО «Кокс», 
АО «УК «Кузбассразрезуголь» и 
другие. Инновационные разра-
ботки и предложения молодых 
производственников касались 
сфер экологии, информационной 
и промышленной безопасности, 
цифровизации производства.

Начальник центральной за-
водской лаборатории завода Вя-
чеслав Солодов представил со-
вместный проект специалистов 
ПАО «Кокс» и Кузбасского госу-
дарственного технического уни-
верситета имени Т.Ф. Горбачева 
«Получение товарных продук-
тов глубокой переработки ка-
менного угля», который вошёл 
в программу Научно-образова-
тельного центра «Кузбасс». По-
мимо экспертной комиссии тема 
выступления заинтересовала 

представителей угольных ком-
паний, которые также присут-
ствовали на мероприятии.

– Главными требованиями 
для представляемых на конкур-
се проектов было наличие прак-
тической значимости, результа-
ты экспериментов и апробация в 
технологической цепочке, – по-
яснил начальник центральной 
заводской лаборатории ПАО 
«Кокс» Вячеслав Солодов. – Мы 
выбрали три основных направ-
ления исследований, работу над 
которыми сейчас продолжают 
наши специалисты.

Ведущий инженер исследо-
вательской группы ЦЗЛ Алек-
сей Козлов ведёт проект по по-
лучению углеродного волокна 
из различных видов пека, про-
изводимого из каменноуголь-
ной смолы. Инженер I категории 
Ирина Ветошкина занимается 
проектом получения альтерна-
тивного вида пека путём термо-
растворения угля. Инженер II 
категории Анна Михайлова ку-
рирует изготовление топливных 
брикетов из коксовой пыли со 
связующим.

– Поясню каждое из этих ак-
туальных направлений, – про-
должает Вячеслав Сергеевич. – 
Одним из побочных продуктов 
при получении кокса является 
каменноугольная смола, поло-
вину которой составляет тяжё-

лая фракция – каменноуголь-
ный пек. Это сырьё подходит 
для изготовления углеродных 
волокон, мезофазных порош-
ков, которые, в свою очередь, 
являются частью композит-
ных материалов. Второй проект 
связан с дефицитом высокока-
чественного каменноугольно-
го пека в России ввиду высокой 
изношенности печного фонда, 
из-за чего получение высокока-
чественных каменноугольных 
смол становится проблемой. В 
ЦЗЛ была собрана установка 
для производства альтернатив-
ного вида пека методом терми-
ческого растворения угля без 
процесса коксования, в резуль-
тате чего получен продукт удов-
летворительного качества, ко-

торый может служить сырьём 
для материалов из композитных 
продуктов. Кроме того, мы рас-
смотрели варианты утилизации 
коксовой пыли путём использо-
вания этого вида отхода в каче-
стве основы для производства 
топливных брикетов со связую-
щим. После успешных лабора-
торных испытаний были про-
ведены опытно-промышленные, 
арендована брикетная фабри-
ка и получено десять тонн твёр-
дого топлива. Партия прошла 
проверку и была использована 
для выплавки базальтового во-
локна на одном из предприятий 
Кузбасса. На базе ПАО «Кокс» 
опытная партия топливных бри-
кетов была проверена в процессе 
получения чугуна. При добавле-
нии 20% этого топлива к обще-
му количеству литейного кокса 
брака не обнаружено. Результа-
ты испытаний показывают, что 
производство брикетов рента-
бельно не только для использо-
вания в качестве топлива в бы-
товых и промышленных котлах, 
но и в литейном, металлургиче-
ском производстве.

Разработку проектов специ-
алисты центральной заводской 
лаборатории ведут в тесном парт-
нёрстве с Институтом химиче-
ских и нефтегазовых техноло-
гий под руководством доктора 
химических наук, профессора, 
директора ИХНТ КузГТУ Татья-
ны Черкасовой и кафедрой Хи-
мической технологии твёрдого 
топлива. Татьяна Григорьевна 
является главным научным ру-
ководителем и редактором на-
учных статей по заявленным на-
правлениям.

– Работники «Кокса» разра-
батывают темы, которые входят 
в сферу научных интересов Ин-
ститута химических и нефтега-
зовых технологий КузГТУ, – рас-
сказала директор ИХНТ КузГТУ 

Татьяна Черкасова. – Мы наде-
емся, что вскоре сможем при-
нять кого-то из молодых специ-
алистов завода в аспирантуру. 
Ведь их проекты чрезвычайно 
востребованы, актуальны и пер-
спективны, особенно в контек-
сте создания Научно-образо-
вательного центра «Кузбасс». У 
специалистов ПАО «Кокс» уже 
сейчас есть серьёзные наработ-
ки – научные публикации, ре-
зультаты экспериментов, иссле-
дования.

Представители ЦОФ «Берё-
зовская» мастер цеха обогаще-
ния Анатолий Рогожкин и элек-
трослесарь по обслуживанию и 
ремонту оборудования Наталья 
Доситиева рассказали в рамках 
выступления на конкурсе «Дни 
технологий» о важном для пред-
приятия проекте технического 
перевооружения цеха обогаще-
ния фабрики.

Инновационность, экономи-
ческая целесообразность, эф-
фективность и перспективы 
применения – основные крите-
рии, по которым оценивала ин-
женерно-технические проекты 
экспертная комиссия. В её со-
став вошли ведущие специали-
сты компаний-участниц моло-
дежного конкурса. В завершение 
мероприятия члены экспертной 
комиссии поблагодарили сот-
рудников Промышленно-метал-
лургического холдинга и в тор-
жественной обстановке вручили 
представителям ПМХ дипломы 
участников. Такие масштабные 
конкурсы позволяют молодым 
специалистам промышленных 
предприятий знакомиться с 
лучшими практиками и эффек-
тивнее работать над решением 
технологических задач, привле-
кая перспективные научные раз-
работки и используя опыт орга-
низаций региона.

Сергей Иванов.

// наука и практика

Внедрение экологичных и технологически эф-
фективных решений на производстве – такие 
вызовы стоят перед ведущими предприятиями 
Кузбасса. Этот вектор развития активно под-
держивают молодые учёные-производствен-
ники. Представители ПАО «Кокс» и ПАО «ЦОФ 
«Берёзовская» выступили на III Областном кон-
курсе инженерно-технических проектов рабо-
тающей молодёжи региона «Дни технологий».

 Молодые учёные ПМХ поддержали «Дни технологий».
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 Кедровский разрез принимает этап эстафеты Олимпийского огня.

Разрез Кедровский:  
65 лет стабильного развития

Старт сверх ожиданий
О том, что в центральной ча-

сти Кемеровского геолого-про-
мышленного района, около де-
ревни Кедровка, есть огромные 
запасы каменного угля хороше-
го качества, советские геологи 
знали ещё в 1940-х годах. По-
исковые партии составили гео-
логические карты Кедровско-
Крохалёвского месторождения 
и отправили рапорт в Москву, 
где отчёт утвердили. Министер-
ство угольной промышленно-
сти СССР решило: Кедровскому 
угольному карьеру (так в Куз-
бассе до 1971 года назывались 
разрезы) быть!

Весной 1954-го на место 
строительства нового уголь-
ного предприятия прибыли 
первые группы геодезистов, 
маркшейдеров и слесарей-мон-
тажников для сборки экскава-
торов. Бригада энтузиастов во 
главе с горным электромехани-
ком Петром Ульяновичем Ме-
дыниным доставляла детали и 
узлы тяжёлых горных машин с 
железнодорожной станции Ла-
тыши и шахты «Бутовская» в 
условиях полного бездорожья. 
Путь прокладывали на трак-
торах, а монтировали экскава-
торы при помощи подручных 
средств, проявляя недюжинную 
смекалку. Так, брёвна использо-
вали для перекатки больших уз-
лов, а длинные шесты и домкрат 

– для подъёмных работ.
Горняки горели желанием 

завершить все подготовитель-
ные работы до конца года, и их 
старания увенчались успехом: 
28 декабря 1954 года государ-
ственная комиссия СССР под-
писала акт о приемке в эксплу-
атацию карьера «Кедровский», 
утвердив проектную мощность 
300 тысяч тонн угля в год. Пер-
вым директором был назна-
чен Леонид Семёнович Махлин. 
Под руководством этого талант-
ливого организатора работни-
ки новорождённого предпри-
ятия уже через четыре месяца 
отгрузили первую тонну угля, а 
по итогам 1955 года добыча со-
ставила 538 тысяч тонн – на 238 
тысяч тонн сверх проектных 
ожиданий! Так на Кедровском 
карьере с первых же дней сло-
жилась традиция трудиться на 
совесть и стремиться к перевы-
полнению плана.

В 1959 году динамично раз-
вивающееся предприятие пер-
вым в Кузбассе получило шага-
ющий экскаватор – передовой 
ЭШ-6/60 с емкостью ковша 
шесть кубометров. В течение 
следующих двух лет к Кедров-
скому карьеру были присоеди-
нены разрез «Латышевский» и 
участок «Хорошеборский», что 

позволило увеличить проект-
ную мощность объединённого 
разреза до трёх миллионов тонн 
угля в год.

В 1961-м произошло ещё 
одно знаменательное событие: 
на Кедровском карьере нача-
лись первые вывозки вскрыш-
ных пород железнодорожным 
транспортом. Активная техни-
ческая модернизация, которая 
и по сей день отличает УК «Куз-
бассразрезуголь», вкупе с рас-
ширением площадей горных ра-
бот позволила горнякам в 1962 
году добиться выдающегося ре-
зультата, вновь превышающего 
изначальные расчёты добычи – 
3,262 миллиона тонн угля. Од-
нако затем показатели пошли 
на спад. В 1964-м было приня-
то решение о создании комби-
ната «Кузбасскарьеруголь» (бу-
дущий «Кузбассразрезуголь»), 
который объединил все уголь-
ные разрезы региона и вспомо-
гательные предприятия и орга-
низации.

Реконструкция 
по Барредо

Возглавил комбинат про-
славленный советский уголь-
щик Лев Моисеевич Резников. 
С его приходом началось актив-
ное развитие открытой угледо-
бычи в Кузбассе. Для выпол-
нения непростых задач нужны 
были энергичные и толковые 
руководители, и Резников об-
ратил внимание на главного ин-
женера карьера «Томусинский 

– 7-8» Александра Константино-
вича (Карлоса Аваскаля) Бар-
редо. Родился будущий выдаю-
щийся деятель отечественной 
угольной промышленности в 
Испании. В 1936 году шестилет-
него Карлоса Аваскаля вывезли 
из охваченной гражданской вой- 

ной страны в Советский Союз, 
который стал для него второй 
родиной. Выпускник Москов-
ского горного института не 
только по распределению, но и 
по собственному желанию при-
ехал в Кузбасс.

В 1966-м Александр Барре-
до был назначен директором 
Кедровского карьера, и уже в 
следующем году началась ре-
конструкция предприятия. 
Ускоренными темпами шло раз-
витие железнодорожной систе-
мы: появились электровозы с 
автономным питанием и ваго-
ны-самосвалы (думпкары) с 
дистанционным управлением 
разгрузкой. Был построен пу-

тепровод и железнодорожные 
пути от блокпоста «Хорошебор-
ский-1» до станции «Кедровая». 
Всё это позволило значитель-
но увеличить объем железно-
дорожной вскрыши по разре-
зу. Например, только машинист 
электровоза Алексей Меркулов 
вывозил до миллиона кубоме-
тров вскрыши в год.

Масштабные преобразова-
ния скоро принесли свои пло-
ды: 21 января 1971 года Указом 
Президиума Верховного Сове-
та СССР за успешное выполне-
ние плана добычи угля и повы-
шение технико-экономических 
показателей разрез «Кедров-
ский» был награжден орденом 
Трудового Красного Знамени. 
Но на этом модернизация про-
изводства не прекратилась. В 
1972-м для повышения каче-
ства угля ввели в эксплуата-
цию сортировочный комплекс, 
а через десять лет заработа-
ла обогатительная фабрика 
«Кедровская», благодаря ко-
торой предприятие реализует 
угли энергетических марок СС, 
пользующиеся большим спро-
сом как на российском, так и на 
международном рынке. В 1982 
году строительство админи-
стративно-бытового комбина-
та ознаменовало завершение 
реконструкции Кедровского 
разреза.

С заботой к Кедровке
В тяжёлый для отечествен-

ной угольной промышленности 
период конца 1980-х – первой 
половины 1990-х годов разрез 
«Кедровский» крепко стоял на 
ногах. В 1989-м предприятие 
впервые отправило уголь мар-
ки СССШ на экспорт, а на сле-
дующий год была добыта юби-
лейная стомиллионная тонна 
чёрного золота. В условиях пе-
рехода экономики на рыноч-
ные рельсы государственное 
предприятие было преобразо-
вано в акционерное общество 
открытого типа «Разрез Кед-
ровский», которое в 2003 году 
вошло в состав компании «Куз-
бассразрезуголь». В непро-
стое время горняки не снижали 
темпы, ежегодно выдавая око-
ло 5 миллионов тонн угля при 
проектной мощностив 3,5 мил-

лиона тонн в год. В 2002-м на 
Кедровском разрезе отметили 
добычу 150-миллионной, а че-
рез десять лет – 200-миллион-
ной тонны угля.

Вместе с разрезом «Кедров-
ский» развивается и одноимён-
ный посёлок, в котором про-
живает большинство горняков. 
Социальным вопросам руко-
водство компании всегда уде-
ляло особое внимание. Именно 
стараниями угольщиков вре-
менные дощатые бараки уже в 
первые годы существования Кед- 
ровки начали уступать место 
панельным и кирпичным мно-
гоквартирным домам. По ини-
циативе страстного футболь-
ного болельщика Александра 
Барредо в 1967 году был сдан 
стадион «Открытчик». «Рус-
ский испанец» также приложил 
немало усилий, чтобы в посёл-
ке построили Дворец культуры, 
а в живописном уголке хвойно-
го леса за деревней Подъяково 
был создан санаторий «Кедро-
вый бор», где и сегодня могут 
отдохнуть и поправить здо-
ровье работники УК «Кузбасс-
разрезуголь» вместе со своими 
семьями. Знаменитая «грече-
ская деревня», спорткомплек-
сы «Олимп» и «Горняк», парк 
Победы – также символы соци-
альной ответственности разре-
за «Кедровский», которые поя-
вились в «подшефном» посёлке 
за последние 25 лет.

29 ноября 2013 года произо-
шло событие, вошедшее в миро-
вую историю: впервые на уголь-
ном предприятии побывал 
Олимпийский огонь. Этой че-
сти удостоился именно Кедров-
ский разрез, который принимал 
у себя этап Эстафеты Олимпий-
ского огня Сочи-2014.

К своему 65-летию Кедров-
ский угольный разрез подходит 
в статусе стабильно развива-
ющегося угольного предпри-
ятия, чей горнотранспортный 
парк насчитывает более 120 со-
временных экскаваторов, ав-
тосамосвалов, локомотивов и 
других машин. Кстати, на раз-
резе-юбиляре зажглась первая 
в этом году горняцкая елка УК 
«Кузбассразрезуголь». Так ра-
ботники предприятия отме-
тили досрочное выполнение 
годового плана (более 5 мил-
лионов тонн угля). А в июле 
2019-го горняки Кедровского 
разреза установили сразу два 
мировых рекорда месячной 
производительности: бригада 
Константина Минакина на бу-
ровом станке «Sandvik D50KS 
пробурила 43,4 тысячи погон-
ных метров, а коллектив Евге-
ния Захарченко на экскаваторе 
ЭКГ-18 отгрузил на автотран-
спорт 1 миллион 90 тысяч ку-
бометров вскрыши.

Работники разреза в празд-
ничный день не только вспоми-
нают прошлые успехи и обсуж-
дают настоящие задачи, но и с 
уверенностью смотрят в буду-
щее.

Сергей Исмагамбетов.

В этом году юбилей отмечает один  
из филиалов АО «УК Кузбассразрезуголь» 
(предприятие сырьевого комплекса УГМК) – 
Кедровский угольный разрез,  
славный своими традициями и горняками.

 Гидромеханизация на Кедровском разрезе, 1950-60 гг.

 Александр Константинович 
Барредо.
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 Вот такие глюкофоны изготавливает Андрей Блинков.  
Фото из альбома семьи Блинковых.

с праздником!

 Роман Ицков и его славянские  
инструменты.  
Фото из личного архива мастера.

// для порядка

// увлечения

Кузбасс готовится к встрече Но-
вого года, в городах и поселках 
уже установлены 85 снежных 
городков и 33 елки. В ночь с 

31 декабря на 1 января все они окажут-
ся в центре проведения массовых меро-
приятий. Как же будет организована на 
них охрана общественного порядка?

Во время народных гуляний на 
охрану общественного порядка в 
Кузбассе выйдет более тысячи по-
лицейских. Помогать им будут 56 со-
трудников Росгвардии, а также около 
600 представителей добровольных 
народных дружин, казаков и сотруд-
ников частных охранных органи-
заций. На всех центральных ново-
годних площадках будут постоянно 

дежурить наряды полиции. Кроме 
того, к местам проведения торжеств 
будут приближены маршруты патру-
лирования экипажей, задействован-
ных в системе единой дислокации.

Кинологи со служебно-разыскны-
ми собаками обследуют все снежные 
городки. Во время праздничных ме-
роприятий полицейские организу-
ют осмотр посетителей. Лица в со-
стоянии алкогольного опьянения на 
территорию их проведения допуще-
ны не будут. Также запрещены лю-
бые алкогольные напитки, жидкости 
в стеклянной таре, оружие и другие 
представляющие опасность предме-
ты, в частности салюты и петарды.

Илья Девянин.

Новогодняя служба

Игра на волоске
Кемеровчанин Роман Ицков – человек 

идейный. 16 лет назад (а сейчас ему 53) 
увлекся он изучением русских народных 
традиций, чем занимается и по сей день, 
заодно просвещая всё большее число лю-
дей. Причем сфера его интересов – славян-
ские музыкальные инструменты, счета ко-
торым нет. В этом, кстати, и заключается 
особый интерес.

Роман – доморощенный талант, бук-
вально из подножного материала он спо-
собен создать великолепный инструмент. 
Первым был ударно-шумовой под назва-
нием ладошки (это такой вид трещотки). 
Затем в своей мастерской умельцу уда-
лось осуществить и другую задумку – гус-
ли. «Это была реплика новгородских гус-
лей тринадцатого века», – уточняет мастер.

Сейчас он уже может изготовить гусли 
десяти видов. Отметим, что и струны к ним 
нужны разные, соответствующие назначе-
нию: жильные, волосяные (конский волос 
или крепкий женский), шелковые, метал-
лические, синтетические и другие. Роман 
Ицков в числе тех единичных самородков, 
кому по плечу столь высокий класс «произ-
водства». Новые знания и навыки он полу-
чает из разных источников и благодаря ма-
стер-классам.

Энтузиаст так погрузился в органоло-
гию и культурологию, что некоторые ис-
следователи русского фольклора дивятся, 
сколько ему удалось собрать информации, 
причем буквально по крупицам. «Напри-
мер, рогач или бразготка: их изготовление 
подобно высшей математике, – объясняет 
Роман Ицков. – Многие инструменты тре-
буют тонкого нюансного подхода. А во-
обще музыкальный мастер должен быть 
настоящим экстрасенсом, чувствовать и 
понимать инструмент, из чего делать и как. 
Кроме того, отдельные вещи были освоены 
путем эмпирического метода».

К настоящему времени кемеровча-
нин делает более 80 наименований только 
ударно-шумовых инструментов. Из образ-
цов уже можно составить целый музей. Но 
это не какие-то мертвые раритеты: на ин-
струментах кузбасского мастера играют 
музыканты не только в России, но и в США, 
и в Великобритании. Как признается Ро-

ман, он сделал их тысячи, но сколько имен-
но – не знает, не это главное.

Артефакты 
для культурной эволюции

Вполне естественно, что у пропаганди-
ста исконной культуры возникла потреб-
ность учить игре на аутентичных музы-
кальных инструментах и других людей. 
Сейчас, к примеру, Ицков проводит заня-
тия в клубе славянской культуры «Лад», 
созданном при Кемеровской областной на-
учной библиотеке имени В.Д. Фёдорова. То 
есть, по сути, он основал настоящую шко-
лу самобытной игры на гуслях. Кроме того, 
не отказывается Роман и от проведения ма-
стер-классов – и в учреждениях образова-
ния (в том числе в детских садах), и на фе-
стивальных локациях.

«Сохранение русских традиций способ-
ствует сохранению государственности, – 
уверен мастер. – Без культуры нет народа, 
без народа нет страны. Сохранить нашу бо-
гатейшую культуру – это наша сверхзадача. 
Ни в одной стране мира нет такого количе-

ства музыкальных инструментов, сколько 
есть у нас».

Конечно, для того, чтобы просвети-
тельская миссия Ицкова вышла на новый 
уровень, необходима поддержка. «Нужно 
снабдить этими артефактами музыкаль-
ные школы, детские и взрослые фольклор-
ные ансамбли, представить музейную экс-
позицию. Наши мастера, уверен, поддержат 
меня, – говорит Роман. – Сейчас Кузбасс 
превращается в край высокой культуры, и 
местные умельцы готовы внести свою леп-
ту в этот масштабный процесс».

Мелодия 
металлического солнца

Есть в столице Кузбасса и другой уни-
кальный мастер – 36-летний инженер Ан-
дрей Блинков, который в свободное от рабо-
ты время тоже занимается изготовлением 
музыкальных инструментов. И увлечен он 
этим необычным делом уже четыре года.

В данном случае речь идет о глюкофо-
нах – лепестковых барабанах. Этот ин-
тернациональный инструмент появился 

сравнительно недавно – в начале двухты-
сячных. И очень быстро стал популярным, 
потому что играть на нем могут абсолют-
но все люди от мала до велика, да и особой 
подготовки не требуется.

Эффект космической музыки глюкофо-
на сравним с использованием медитатив-
ных практик: в процессе мысли приводят-
ся в порядок, а страхи и сомнения в итоге 
сводятся на нет. То есть такой вот музы-
кальный антистресс. При этом в качестве 
заготовки для инструмента могут исполь-
зоваться даже обычные крышки от газовых 
баллонов. Таинственные чарующие звуки 
рождаются из лепестков (или языков). Чем 
больше их размер, тем ниже тон, чем мень-
ше – тем нота выше. А звучит инструмент 
всегда гармонично, потому что все ноты яв-
ляются частью одной тональности.

«Глюкофон – обертоновый музыкаль-
ный инструмент, в этом плане он очень по-
хож на колокол, именно это и придает его 
звучанию некоторую сакральность», – от-
мечает мастер Блинков. Кстати, до своего 
увлечения глюкофонами Андрей несколь-
ко лет играл в рок-группе. И именно бла-
годаря поиску нового звучания он открыл 
для себя завораживающие мелодии глюко-
фона.

Сейчас работы его авторского проек-
та «Тяга земная» расходятся по свету: есть 
они и в местных духовных центрах, и даже 
в Индии. Подарил Андрей глюкофон и из-
вестной российской музыкальной группе 
«Калинов мост».

Алена Смирнова.

Высокая миссия  
мастеров-«экстрасенсов»
Кузбасские умельцы возрождают традиции и прививают новый  
музыкальный вкус
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– Система обязательного меди-
цинского страхования является 
неотъемлемой частью финанси-
рования нацпроекта «Здравоох-
ранение», который обещает стать 
новым этапом совершенствова-
ния отрасли. В этом году из бюд-
жета ТФОМС Кемеровской обла-
сти на реализацию региональных 
проектов направлено 34,7 млрд 
рублей. Приоритеты Территори-
альной программы ОМС на 2019 
год сместились в сторону основ-
ных направлений нацпроекта.

Ставка  
на профилактику

В рамках регионального про-
екта «Развитие системы оказа-
ния первичной медико-санитар-
ной помощи» основная ставка 
сделана на проведение диспансе-
ризации, профилактических ме-
дицинских осмотров и диспан-
серного наблюдения. С начала 
текущего года диспансеризацию 
прошли более 419 тыс. кузбассов-
цев, а профилактические осмо-
тры взрослого населения – свыше 
158,3 тыс. человек.

Онкология –  
на особом контроле

Федеральная программа «Борь- 
ба с онкологическими заболева-
ниями» является одним из важ-
нейших компонентов националь-
ного проекта «Здравоохранение». 
Поэтому в 2019 году вопросы по-
строения эффективной системы 
диагностики и своевременного на-
чала лечения каждого пациента с 
подтвержденным диагнозом нахо-
дятся на особом контроле.

С начала года на оплату ме-
дицинской помощи по профилю 
«Онкология» в лечебные учреж-
дения Кузбасса перечислено свы-
ше 3,3 млрд рублей из средств 
ОМС. Из них порядка 2,3 млрд руб- 
лей направлено на приобретение 
различных лекарственных пре-
паратов для проведения противо-
опухолевой терапии, в том числе 
дорогостоящих таргетных препа-
ратов, которые точечно воздей-
ствуют на опухоль.

За 11 месяцев 2019 года специа- 
лизированное лечение в усло-
виях круглосуточного и дневно-

го стационаров получили более 
13,8 тыс. кузбассовцев. В сред-
нем количество курсов лекар-
ственной противоопухолевой 
терапии в условиях круглосу-
точных стационаров составило 
5,4 на одного пациента, в усло-
виях дневных стационаров – 4,3 
курса на пациента. Стоимость 
одного случая лечения в усло-
виях дневного стационара со-
ставила в среднем около 82 тыс. 
рублей, в круглосуточном ста-
ционаре – 98,7 тыс. рублей.

Кардиология
Региональный проект «Борь-

ба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями» направлен на сни-
жение смертности от болезней 
системы кровообращения, по-
вышение качества и доступности 

медицинской помощи пациентам 
с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями.

В 2019 году в перечень высо-
котехнологичной медицинской 
помощи, которую можно полу-
чить бесплатно по полису ОМС, 
добавилась коронарная реваску-
ляризация миокарда с примене-
нием ангиопластики в сочетании 
со стентированием при ишемиче-
ской болезни сердца. За 11 меся-
цев текущего года такую помощь 
в рамках ВМП уже оказали 1028 
пациентам.

В целом по профилю «Сер-
дечно-сосудистая хирур-
гия» с начала года выпол-
нено 4459 случаев ВМП на 
сумму более 970 млн руб- 
лей. Если сравнить ее с общим 
объемом финансового обеспе-

чения ВМП по всем профилям, 
который в 2019 году составил 
порядка 1,6 млрд рублей, то на 
кардиологический профиль на-
правлено около двух третей 
всех запланированных средств.

ЭКО
Увеличение рождаемости – 

одна из стратегических задач нац-
проекта «Демография». Для до-
стижения поставленных целевых 
значений решено использовать в 
том числе возможности вспомо-
гательных репродуктивных тех-
нологий.

В нашем регионе медицинскую 
услугу ЭКО за счет средств обяза-
тельного медицинского страхова-
ния предоставляют шесть меди-
цинских организаций в городах 
Кемерово и Новокузнецк.

За 11 месяцев текущего года за 
счет средств ОМС проведены 943 
процедуры ЭКО, в том числе 103 
пациентки воспользовались воз-
можностью получить данную ме-
дицинскую услугу за пределами 
Кемеровской области. Средняя 
стоимость одного случая состави-
ла 138 тысяч рублей.

Подводя промежуточные ито-
ги работы по реализации регио- 
нальных проектов в рамках нац-
проекта «Здравоохранение», 
можно с уверенностью сказать, 
что первые конкретные резуль-
таты в этом направлении уже до-
стигнуты. Поэтапно они при-
ведут кузбасскую медицину к 
намеченным целям.

Первые результаты нацпроекта 
«Здравоохранение» в Кузбассе
В 2019 году все участники системы ОМС 
Кемеровской области совместно работали  
над достижением ключевых целей нацпроекта 
«Здравоохранение». О том, что уже удалось 
сделать в рамках важнейших региональных 
проектов, рассказывает директор ТФОМС  
Кемеровской области Алексей Цигельник:

2020 год станет вторым годом реа-
лизации нацпроекта «Здравоохра-
нение». Вектор приоритетных задач 
останется неизменным, однако все 
они получат дополнительное развитие. 
Программа госгарантий на 2020 год 
содержит целый ряд принципиально 
новых положений.

Стоимость Территориальной программы ОМС на 2020 
год составит порядка 40,1 млрд рублей, в том числе меж-
бюджетный трансферт в размере 400 млн рублей из об-
ластного бюджета, который направлен на оказание помо-
щи пациентам с сердечно-сосудистыми заболеваниями.
Диспансеризация-2020

В рамках реализации регионального проекта «Раз-
витие системы оказания первичной медико-санитарной 
помощи» особое внимание будет уделяться профилак-
тическому направлению.

В 2020 году в Кемеровской области охват профилакти-
ческими мероприятиями составит более 1,1 млн человек, 
из них 470 тысяч кузбассовцев смогут пройти диспансери-
зацию и 600 тысяч человек – профилактические медицин-
ские осмотры. На эти цели в Территориальной программе 
ОМС предусмотрено более 2,6 млрд рублей.

Программа диспансеризации дополнится комплексом 
обследований, который предусмотрен федеральным про-
ектом «Старшее поколение» нацпроекта «Демография». 
Для граждан старше 65 лет вводятся специальные тесты 
на старческую астению, ломкость костей, когнитивные на-

рушения памяти, внимания и психоэмоциональные рас-
стройства (с целью выявления неврологических отклоне-
ний, болезни Альцгеймера и Паркинсона).

Кроме этого, при диспансеризации всем гражданам 
предусмотрен анализ крови на гликированный гемогло-
бин. Этот тест достоверно указывает на наличие диабета 
и позволяет выявить предшествующее ему пограничное 
состояние – предиабет.
Правило одного дня

В порядок проведения профосмотров и диспансери-
зации внесены изменения – теперь первый этап диспан-
серизации и профосмотр медицинским организациям 
рекомендуется проводить в течение одного рабочего дня 
и выдавать работающим гражданам справку, подтверж-
дающую факт прохождения профмероприятий.
Онкология

В 2020 году ожидается существенный рост финанси-
рования регионального проекта «Борьба с онкологиче-
скими заболеваниями» из средств системы ОМС – с 3,7 
до 4,9 млрд рублей. Это позволит оплатить более 44 ты-
сяч случаев специализированного лечения (прирост к 
уровню 2019 года составит 8,5%), в том числе и по онко-
гематологии, которая с 2020 года включена в националь-
ную онкологическую программу.

Стоимость одного законченного случая лечения ЗНО 
в круглосуточном стационаре составит порядка 122 тыс. 
рублей, а в условиях дневного стационара – почти 94 тыс. 
рублей.

Эти средства позволяют проводить кузбассовцам со-
временную лекарственную терапию, в том числе таргет-
ную. Количество схем химиотерапевтического лечения 
увеличено до 618.

ВМП
Тенденция поэтапного развития и повышения доступ-

ности онкологической помощи прослеживается и на уров-
не оказания высокотехнологичной медицинской помощи. 
В 2020 году в Перечень видов ВМП, включённых в базовую 
программу ОМС, войдут 18 методов конформной дистан-
ционной лучевой терапии. В Кузбассе такое лечение ока-
зывается в Областном клиническом онкодиспансере.
Сроки ожидания

В 2020 году сократятся предельные сроки ожидания 
отдельных видов медицинской помощи.

Так, сроки проведения консультаций врачей-специ-
алистов не должны превышать 14 рабочих дней со дня 
обращения пациента в медорганизацию, а в случае подо-
зрения на ЗНО – не более трех рабочих дней.

Сроки проведения диагностических лабораторных и 
инструментальных исследований (рентгенографические 
исследования, включая маммографию, функциональная 
диагностика, УЗИ), компьютерной томографии (вклю-
чая однофотонную эмиссионную компьютерную томо-
графию), МРТ и ангиографии на амбулаторном этапе не 
должны превышать 14 рабочих дней со дня назначения, 
при подозрении на ЗНО – не более семи рабочих дней.

Срок ожидания оказания плановой специализиро-
ванной медицинской помощи (за исключением ВМП) 
составляет не более 14 рабочих дней со дня выдачи на-
правления на госпитализацию, а для пациентов с онко-
логическим заболеванием – не более семи рабочих дней 
с момента гистологической верификации опухоли или с 
момента установления предварительного диагноза.

Пресс-служба 
ТФОМС Кемеровской области.

Система ОМС:  
что изменится в 2020 году?
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 После встречи в редакции. Фото Федора Баранова.

«Мы нашли честность  
и комфорт»

Теперь за дом  
не стыдно

«Мы уже полтора года как пе-
решли в «Теплый дом» из ком-
пании «Жилищник». Я даже не 
знаю, как перечислить всё, что 
было сделано для нашего дома 
с этого момента, так как список 
очень большой. Специалисты 
починили крышу, поставили 
турбодефлектор – запах от му-
соропровода пропал, поставили 
новые двери, сейчас в процессе 
установка новых окон в подъез-
де. Полтора года назад мы жили 
в потемках, теперь же проведе-
но новое освещение, отремон-
тирован сам мусоропровод. Так-
же поставили теплорегулятор. 
У нас в одном крыле дома были 
проблемы с отоплением, теперь 
жители счастливы: наконец-то 
в своих квартирах они могут хо-
дить босиком. Более того, уста-
новка нового теплорегулятора и 
ремонт системы отопления по-
зволили снизить счета за тепло. 
Все работы были выполнены в 
счет текущего ремонта», – нача-
ла разговор Людмила Никитина, 
старшая дома по адресу: бульвар 
Строителей, 6.

Другие кемеровчане также 
солидарны с мнением Людмилы 
Никитиной.

«Мы год пытались перейти в 
«Теплый дом». В предыдущей УК 
постоянно оправдывались тем, 
что на то, чтобы выполнять свои 
обязанности, у них нет денег. 
Обещания оставались только 
обещаниями. Только с помощью 
судебного решения нам удалось 
перейти из компании «Жилищ-
ник» в УК «Теплый дом» с 1 де-
кабря. Наш двор и подъезды ни-
когда не были такими чистыми. 
Руководство откликается на все 
жалобы и просьбы. Нам объяс-
нили, что работы по содержа-
нию дома не требуют отдельных 
вложений от жильцов. Текущий 
ремонт – обязанность управ-
ляющей компании, от которой 
«Теплый дом» не отказывается. 
Всего за месяц для нашего дома 
сделано больше, чем за года с 
прошлой нашей УК», – расска-
зал Сергей Прокопенко из дома 
№58 по проспекту Октябрьско-
му.

Но не у всех жильцов есть 
время и возможности сражать-
ся на жилищно-коммунальном 
фронте. Доннара Старостина до 
прихода «Теплого дома» на про-
спект Химиков, 26, не на шутку 
задумывалась о переезде.

«Раньше мне было стыдно 

даже позвать гостей, – жалуется 
она. – Многие мои друзья про-
живают в новостройках, где в 
подъездах свежий ремонт, а ког-
да мы с ними шли к квартире че-
рез наш подъезд, то они зажима-
ли носы от неприятного запаха. 
Да и, признаюсь честно, глаза 
тоже хотелось закрыть и не ви-
деть разрухи. Теперь же всё ина-
че».

Сейчас в подъезде Доннары 
Степановны свежий ремонт, от-
ремонтирована кровля, в под-
вале нет воды, отремонтирова-
на система отопления. Также 
кемеровчанка добавляет, что у 
них появился перерасчет за теп-
ло, которого с роду никогда не 
было. Приведена в порядок даже 
придомовая территория. Разу-
меется, мысли о переезде отпа-
ли сами собой, ведь теперь жить 
ей комфортно, а за свой дом не 
стыдно.

Донести и объяснить
Валентина Алексеева, стар-

шая дома по адресу: Московский, 
17б, отметила, что в УК «Теплый 
дом» не пользуются недостаточ-
ной осведомленностью жиль-
цов в вопросах ЖКХ, а наоборот 
стараются объяснить и донести 
до каждого нюансы управления 
МКД.

«Проблема в том, что у нас 
население недостаточно инфор-
мировано в этих вопросах, – по-
ясняет Валентина Алексеева. 

– Свое решение перейти в «Те-
плый дом» нам пришлось от-
стаивать даже в суде. Однако 
сейчас пара жильцов в нашем 
доме продолжает сеять смуту. 
Например, когда «Теплый дом» 
сделал ремонт в подъезде, они 
начинали давить на то, что, мол, 
это всё за счет жильцов, или это 
работа предыдущей УК. Мы до-
казываем, объясняем, что это 
именно текущий ремонт, и сде-
лал его «Теплый дом», тут нет 
вложений со стороны жильцов, 
кроме того, что они платят еже-
месячно. Счета не вырастут из-
за этого, мы показываем им все 
документы, договоры с подряд-
чиками, а им не верится, что УК 
может так качественно рабо-
тать без дополнительных денег 
от жильцов».

Татьяна Аверьянова, старшая 
с Московского, 15а, также добав-
ляет, что до перехода в «Теплый 
дом» многие вопросы управ-
ления оставались для жильцов 
«тайной за семью печатями». Те-
перь же в ее доме заменены ава-

рийные козырьки, установлено 
освещение на входы в подъезды, 
укреплены двенадцать аварий-
ных балконов, поставлены но-
вые элементы детской площад-
ки, напольные решетки перед 
входами в подъезды, установле-
но видеонаблюдение, по заявкам 
утеплены швы и проведены дру-
гие мелкие работы без каких-ли-
бо вложений со стороны жиль-
цов. Также Аверьянова отмечает, 
что теперь на любой ее вопрос к 
УК она получает незамедлитель-
ный ответ.

«У нас тоже сделано очень 
многое. Нам установили дет-
скую и спортивную площадки, 
инвалидные пандусы, постави-
ли систему видеонаблюдения, 
отремонтировали асфальт при-
домовой территории, кровлю, 
межпанельные швы, подъез-
ды, освещение, инженерные си-
стемы, мусоропроводы и мно-
гое другое. Кстати, предыдущая 
наша «управляшка» для всего 
этого предлагала открыть от-
дельный счет, где люди бы скла-
дывались финансово на работы, 
которые УК и так должна вы-
полнять. Ну не наглость ли?» – 
отмечает и Алла Беззатесная, 
старшая по дому на проспекте 
Комсомольском, 43.

Компания, 
которая действительно 
работает

Все собравшиеся не скрывали 
радости от перехода в «Теплый 
дом» и сходились на том, что их 

новая компания действительно 
работает.

«Работ уже было выполнено 
большое количество. Наш дом 
не видел ремонтов давно. Ког-
да собрались уйти от нашей пре-
дыдущей управляющей компа-
нии, был некоторый страх, что 
новая УК окажется не лучше. 
Мы долго присматривались, вы-
бирали, наблюдали за работой 
компаний в других домах, спра-
шивали совета у старших домов. 
В итоге, проанализировав ситу-
ацию, выбрали «Теплый дом». 
Перешли мы 1 сентября этого 
года, потому сказать, что про-
блем теперь уже нет, не могу, од-
нако есть уверенность, что так 
будет в скором будущем. Мы по-
нимаем, что запущенное состоя-
ние дома не решить в одно мгно-
вение, но «Теплый дом» всегда 
на контакте, работы выполня-
ют в срок. За четыре месяца нам 
сделали уже одиннадцать ви-
дов работ! В доме восстановили 
системы пожаротушения, вы-
вели сигналы сработок пожар-
ной сигнализации на пульт ава-
рийно-диспетчерской службы 
УК. Нам отремонтировали при-
бор учёта тепла, кабины лиф-
тов, привели в порядок тепловой 
узел, провели работы по гидро-
изоляции балконных козырьков. 
В доме заменили и восстановили 
освещение в подъезде, лифтах 
и тамбурах всех этажей. Сейчас 
начаты ремонт межпанельных 
швов и установка системы видео-
наблюдения. Уже есть планы на 
будущий сезон», – делилась впе-

чатлениями от работы новой УК 
старшая по дому с Марковцева, 
22, Елена Бриллиантова.

Подписались под этим поло-
жительным отзывом и осталь-
ные кемеровчане, а Александр 
Ершов, бывший председатель 
домового комитета дома №22 по 
улице Марковцева, добавил: 

«Мы имеем право выбирать, 
мы и выбрали компанию, кото-
рая хорошо работает. Насколь-
ко я знаю, только за последний 
месяц этого года в УК «Теплый 
дом» перешло практически сра-
зу пять многоквартирных домов, 
а это площадь порядка 50 тысяч 
квадратных метров. Я думаю, 
что это серьезный показатель, 
ведь люди видят работу этой 
компании на соседних домах, и 
понимают, что УК действитель-
но работает. Видимо, такой от-
ток квадратов и стал причиной 
конкурентной борьбы и раз-
личных слухов, цель которых – 
дискредитировать УК «Теплый 
дом». Но всё это впустую. Люди, 
и мы в том числе, искали чест-
ность и комфорт в управляющей 
компании. Теперь мы их нашли», 

– пришел к выводу Александр 
Ершов.

Стоит только добавить, что 
остальным участникам собра-
ния в редакции газеты «Кузбасс» 
управляющая компания «Те-
плый дом» также не дает повода 
усомниться в том, что их выбор 
был верным. У них уже готовы 
планы на следующий сезон, а в 
новый год они пойдут уверенно.

Илья Девянин.

Уже не в первый раз на страницах «Кузбасса» появляются истории, 
связанные с жилым фондом региона. В этот раз кемеровчане,  
чьи дома перешли в УК «Теплый дом», собрались в нашей редакции, 
чтобы подвести итоги и рассказать журналистам  
о нынешнем положении вещей
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 Полина с папой Сашей.

Никто не знает наверняка, как именно 
происходит чудо. Но точно – не без помо-
щи добрых людей, встречаемых нами, и 
даже плюшевыми игрушками, в беде, на 
пересечении разных дорог и судеб…

Четыре года назад в столице Сибири 
спешила посмотреть салют семья Бай-
ло – папа Саша, мама Оксана и дочка По-
лечка. Они вышли из общежития, про- 
шли парк в нежной первой зелени. А по-
том праздничная толпа с «георгиевски-
ми» ленточками понесла их к стадиону 
«Локомотив».

– Было 9 Мая, День Победы, – вспоми-
нает 35-летний Александр. – Я ребенка – 
на плечо. С нами был еще Стёпа. У Поли-
ны это любимая игрушка, с годика... Да 
подождите, я вам их сейчас покажу…

Саша листает кадры в телефоне… 
«Вот!» – поворачивает экран, улыбнув-
шись, показывает своих «неразлуч-
ников»: девчушку в голубом пальто и 
игрушку с длинными ушами и красным 
носиком.

– Да, Полина со Стёпой никогда не рас-
ставались, – папа «возвращается» в 9 
Мая, но теперь – во время после салюта, 
когда семья на радостном общем подъе-
ме уже повернула домой. И Оксана снова 
шла, взяв мужа под руку. А на Сашиных 
плечах все так же сидели пушистик Стёпа 
и за ним – Поля.

– И как Стёпу мы уронили?! Выскольз-
нул, наверное, в темноте, и никто не за-
метил. А пришли домой. «ГДЕ? СТЁПА?!» 
Трагедия – настоящая. Дочь плачет, жена 
с нею плачет, я сам чуть не плачу… До утра 
не спали. Я всю ночь бегал, искал с фона-
риком, весь маршрут, и много раз, про-
верил, и дворников спрашивал. Но нет 
Стёпы! Подобрал кто-то. А это – Друг, ко-
торый с Луганска, который с нами – с во-
йны…

Ведь семья переехала в Россию, спасая 
дочь от бомбежек… И Стёпа всегда был 
рядом.

Бомба
Но перенесемся теперь из Кемерова, из 

рабочего кабинета Александра, не в тот 
2015 год, в Новосибирск, когда они поте-
ряли Стёпу, а в 2014-й, на Украину, на са-
моопределявшийся шахтерский восток, в 
Луганск, находящийся в огне.

– Всё было на моих глазах. Я, идя на ра-
боту, через митинги проходил. И никто 
не верил, что Украина нас будет бомбить, 

– рассказывает Александр. – И в тот день 
мы с товарищем проезжаем мимо адми-
нистрации – вдруг взрыв. Бомба – в ад-
министрацию. Мы возвращаемся по-
смотреть: что это было? А там – трупы… 
Уехали. И с тех пор – с каждым днем всё 
нарастало. С Украины авиация вылета-
ла, как у немцев, у Гитлера, в пять утра, 
именно когда все спят. Ты слышишь рев 
самолетов. Ползком – к балкону: смо-
тришь, что, где… Все испуганы, никто 
не знает, что это, что делать и что будет 
дальше… А когда появилась воронка от 
авиабомбы уже возле нашей 12-этажки 
(нас дома не было), и когда погранзастава 
встала возле нашего дома, и начали стре-
лять, я понял: тянуть уже нельзя. Народ 
уже бежал от войны. И я тоже жену с доч-
кой отправил к моим родителям, в дру-
гую область. Договорились: всё наладит-
ся – вернетесь. Но стало еще страшнее. И 
я уехал к ним последним поездом… Роди-
тели жены тогда из Луганска тоже бежа-
ли – сначала на дачу, а потом в ростов-

ский Донецк, в лагерь беженцев, уехали.
А Саша, уже вместе с женой и дочкой, 

решил ехать… в Сибирь. Еще и потому, 
что от взрывов Полечка перестала гово-
рить. И семья боялась, что ребенок за-
молчал навсегда.

– У нас в России – никого… А поехали в 
Новосибирск, к семье, с которой познако-
мились в интернете. Они нас пригласили 

– мы решились… На границе была послед-
няя тревога. Несколько мужчин с нашего 
поезда сняли. Украинский пограничник 
долго листал и мои документы, военный 
билет («не пригоден», по заболеванию. – 
Авт.). И неизвестно, как бы повернулось, 
если бы пограничника срочно не позвали. 
А так он вернул документы, ушел. Мы вы-
дохнули…

Новые друзья
Замолчавшей малышке было три с по-

ловиной года. Всю дорогу в поезде она 
не выпускала из рук Стёпу, обнимала 
игрушку, нюхала ее… Стёпа пах Манной 
кашей, Детством, Счастьем…

Поезд на вокзал «Новосибирск-Глав-
ный» пришел в четыре часа дня с неболь-
шим, 16 августа 2014-го. Сашу, Оксану, 
Полечку встречали интернет-знакомая 
Янина Божинская с мужем. Потом ново-
сибирцы привезли луганскую семью к 
себе. И там они жили первое время.

– Недолго. И сразу, повезло, устроил-
ся на работу, на стройку – рабочим, кра-
сить… А когда заработал свои первые де-
сять тысяч рублей, мы сняли комнату в 
общежитии, переехали. Она стоила семь 
с половиной тысяч. Оставалось две с по-
ловиной тысячи рублей – на еду.

Никогда не забуду то время. Тяжело 
было морально… У тебя было всё, потом 

– ничего. Была квартира, работа по про-
фессии в Луганске (у Александра – два 
диплома университетских, инженера и 
экономиста. – Авт.). И вдруг ты с семьей 
оказываешься за 3500 километров, в шор-
тах, с парой легких сумок.

И в Россию мы поехали, имея всего 
две тысячи рублей. Приехали – тепло. А 
4 сентября пошли в УФМС – и уже снег, 
дождь, холодно! И денег у нас на один пи-
рожок на троих…

В пустую комнату в общежитии они 
въехали с надувным матрацем, одной 
тарелкой, одной ложкой… Новые дру-
зья – Янина, Светлана Баранова, Ека-
терина Михайловна Пирятинец – и еще 

друзья друзей помогли обустроиться. 
Кто-то отдал старую мебель, кто-то – 
ковер, вешалку. Помогли и с теплой 
одеждой.

– Помню, как трудно было себя перело-
мить. Холодно стало спать. Нужно одея-
ло. Решил пойти на рынок, сказать: «Я от-
работаю, погружу, снег почищу, но дайте 
мне за это одеяло». На рынке, правда, мне 
отказали. Но в любом случае у нас одеяло 
появилось – люди принесли сами. Бог ви-
дит, что оно тебе надо, и он тебе его дает, 

– говорит Саша.
Так прошли первые месяцы их жизни 

в Сибири. Саша с женой работали (он то 
на стройке, а когда работы не было, тогда 
грузчиком – за 570 рублей в день, за раз-
грузку вагона, а Оксана работала в кафе). 
И дочку им помогли устроить в детсад. И 
жизнь потихоньку налаживалась. И по-
дошел первый праздник…

Чудо Нового года
Полечка продолжала молчать. Она го-

ворила только «мама» и «папа».
– После взрывов в себе «закрылась»… И 

только Новый год, и это было настоящее 
чудо, помог… Хоть денег тогда и не было, 
мы устроили для нее в комнате малень-
кий праздник – поставили ёлочку, приго-
товили подарки. И, вешая шарики на елку, 
дочка… заговорила!

Принес наступивший год этой семье и 
другие перемены и добрые встречи.

Ведь когда, через несколько месяцев, 
пришло то самое 9 Мая и потерялся Стё-
па, папа Саша придумал и написал, разве-
сил на улицах объявления: «Ищем Стёпу! 
Потерялась игрушка – ребенок плачет!» 
И фото семьи со Стёпой прикрепил.

И еще, конечно, он искал похожую 
игрушку в магазинах. Но не нашел. Слиш-
ком уж у Стёпы специфическая внеш-
ность.

А Полечка Стёпу ждала, и что он вер-
нется – верила. И мама с папой верили. И 
вдруг…

– Через две недели позвонила мне де-
вушка со словами: «Мы видели объяв-
ление. Мы не вашу игрушку нашли. Но 
у нас есть такая же… И у нас тоже дети. 
Мы понимаем, какое горе – потерять 
любимую игрушку. Мы готовы вам 
нашу игрушку отдать». Я: «Любые день-
ги… Сколько?» – «Да вы что… Бесплат-
но!» И вот я уже забираю у них игруш-
ку. И она точь-в-точь наш Стёпа! Только 

без дырочки справа на голове. И я лечу 
домой, в общежитие. Сажу Стёпу у на-
шей двери, звоню, ухожу. Мои открыва-
ют дверь. Полечка видит Стёпу, кричит, 
прижимает к себе… Тут и я вхожу, гово-
рю, что Стёпа в больницу, как сказали, 
ходил. Смотри: вот он головку себе по-
лечил, и нет больше дырочки… В общем, 
мы тогда снова плакали все. Уже от ра-
дости…

А потом та же девушка, привезя пакет 
детских вещей, сказала, что работает в 
сфере строительства. И, узнав, что Саша – 
инженер, позвала его на работу – инжене-
ром. И он, конечно, согласился. Это была 
следующая ступенька.

Потом он стал сметчиком.
– Потом меня уже ее коллеги пригла-

сили, тоже работать на стройку, но уже 
начальником производственно-техни-
ческого отдела. Позже – пригласили ра-
ботать в ЖКХ, начальником ПТО. А не-
сколько месяцев назад направили на 
работу в Кемерово.

Нынче летом жена с дочкой съездили 
в Луганск. Квартира наша цела, я, уезжая, 
оказывается, забыл закрыть форточки, и 
окна взрывами не вынесло. А вернулись 
они в Сибирь со словами, и я с ними со-
гласен: «Наш дом – здесь…»

...И вот канун 2020-го, Года Мыши… Ве-
чер. За окном поёт метель. Оксана и По-
лечка дома. В коробке игрушки. Наряжа-
ют ёлку. Полина держит шарик на ладошке, 
любуется волшебным светом. Стёпа, как 
всегда, – сидит на диване. Он член семьи 
по-прежнему. И так и неизвестно, кто же 
он – кенгуру, пес или Мышь?

Александр, папа Полечки, начальник 
одного из РЭУ города Кемерово, всё еще 
на работе. Его задерживаю я. Он, расска-
зав, по моей просьбе, эту «новогоднюю» 
историю о том, как много в мире хороших 
людей, ведет меня в «Соседский центр». 
Это бывший «красный уголок» в РЭУ, он 
пока пуст и пахнет свежей краской. Со 
дня на день здесь повесят домашние што-
ры, и центр, первый в регионе, откроет-
ся, станет большой кухней, где смогут со-
бираться соседи из разных домов, чтобы 
знакомиться, печь пирожки, обсуждать 
за чаем что-то важное, приглашать раз-
ных профи…

В канун Нового года «Соседский 
центр» – не просто место, возвращаю-
щее нас к традициям «кухонных» поси-
делок, задушевных разговоров и решения 
проблем сообща. Но и, думаю я, пожи-
мая крепкую ладонь Александра Байло, 
еще и прообраз важного новогоднего же-
ланья. Которое и загадываю: пусть все мы 
в мире будем Соседями!

Лариса Максименко.

Ёлки плюшевые
Игрушка, потерянная на улице большого города,  
вернулась к маленькой девочке две недели спустя!

 Стёпа - друг Детства...
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// от всего сердца

 Члены ветеранских организаций активно поддержали акцию «Поделись 
теплом своей души», объявленную губернатором Кузбасса Сергеем Циви-
левым. На снимке – Нина Павловна Неворотова и Владимир Сергеевич Ба-
лахонов поздравили ветерана Бориса Ивановича Корчагина.

Главное внимание – 
юбилею Победы

Участников встречи попро-
сили ответить на вопросы о 
том, какими событиями в жиз-
ни страны, региона и личной за-
помнится им уходящий год, и 
поделиться своими предложе-
ниями по встрече 75-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне и 300-летия Кузбасса.

Тон разговору задала пред-
седатель областного совета ве-
теранов войны и труда Нина 
Павловна Неворотова, которая 
недавно вернулась из Москвы с 
заседания оргкомитета «Побе-
да». Она проинформировала о 
проектах, которые будут прово-
диться по инициативе всерос-
сийского оргкомитета, а также 
о фильмах, которые будет смо-
треть вся страна, – «Судьба че-
ловека» и «Белорусский вокзал». 
Все эти акции помогают сохра-
нять память о героических стра-
ницах истории нашего государ-
ства.

Ветеран труда, диктор об-
ластного радио и ведущий ра-
диопередачи «История в лицах» 
Юрий Михайлович Усольцев по-
сетовал на то, что не все люди се-
годня, особенно молодежь, зна-
ют имена героев войны. И в этом 
отношении надо работать. Сразу 
несколько участников встречи 
сошлись во мнении, что при под-
готовке к празднованию 75-ле-
тия Великой Победы можно 
использовать возможности об-
щественного транспорта и вклю-
чать для пассажиров записи не-
больших рассказов о подвигах 
земляков-фронтовиков с их вос-
поминаниями, которые хранят-
ся в архивах и музеях. Руководи-
тель учебного центра «Нэкст», в 

прошлом депутат Кемеровского 
горсовета Т.А. Евсеева и краевед 
В.В. Маркидонова предложили 
привлекать к этой работе крае-
ведов и экскурсоводов.

Председатель Юргинской го-
родской ветеранской организа-
ции, член Союза журналистов 
СССР и России А.Г. Евдокимов 
рассказал о том, что у них дей-
ствует музей Героя России Веры 
Волошиной. Туда приходят и 
ветераны, и школьники, чтобы 
больше узнать о жизни и подви-
ге нашей землячки. Александр 
Григорьевич привел и еще один 
факт, который должен стать до-
стоянием не только жителей их 
города: в Юрге проживает Н.П. 
Рожкова, участвовавшая в меже-
вании границ создаваемой Ке-
меровской области. Сейчас они 
будут готовить публикации в 
СМИ об этом интересном чело-
веке.

Также городская ветеранская 
организация сохраняет память 
о войне и ее героях благодаря 
акции «Забыть невозможно». 
Уже подготовлены ролики с за-

писью голосов участников Ве-
ликой Отечественной войны. 
Прорабатывается возможность 
восстановления реестра пред-
приятий, которые работали на 
Победу. Кроме того, ветераны 
Юрги поддержали инициативу 
трудящихся машзавода о про-
ведении акции «Бессмертный 
цех». Ведь это предприятие по-
явилось в Юрге как раз в годы 
войны и имело статус градо-
образующего.

Доктор политических наук 
Михаил Михайлович Кисляков 
предложил организовать кон-
ференцию «Диалог поколений» 
с привлечением студенческих 
клубов. По его мнению, красной 
нитью на этом форуме должна 
проходить линия: «Помни про-
шлое. Живи настоящим. Думай 
о будущем». Нина Неворотова 
эту идею поддержала и предло-
жила организовать еще и сек-
цию, посвященную преподава-
телям-фронтовикам.

Член Кузбасской ассоциации 
предприятий туриндустрии Ва-
лентина Карловна Тальдрик 
подчеркнула, что ветеранское 
движение Кузбасса успешно со-
храняет преемственность по-
колений и активно участвует 
в патриотическом воспитании 
молодых земляков. «Мы поддер-
живаем акцию губернатора Куз-
басса Сергея Евгеньевича Ци-
вилева «Поделись теплом своей 
души». Работники предприятий 
туриндустрии, кстати сказать, в 

последние годы часто посещают 
фронтовиков. Какой заряд по-
зитивной энергии мы получаем 
от них во время этих встреч! И 
в этом году мы также поздрав-
ляем фронтовиков», – сообщи-
ла она.

Самые яркие  
впечатления

Многие из участников встре-
чи в качестве самого значимого 
события уходящего года назва-
ли открытие в Кемерове «Парка 
Ангелов».

«Несомненно, запомнился ге-
роический поступок летчиков, 
сумевших избежать авиаката-
строфы и посадивших самолет 
с 226 пассажирами на кукуруз-
ном поле, – предложила свой ва-
риант главного события 2019-го 
В.К. Тальдрик. – А что касает-
ся Кузбасса – приятно удивле-
на очевидными новшествами. 
Сколько построено за год! Как, к 
примеру, преобразился район в 
Кемерове, где открылся Прези-
дентский кадетский корпус! Как 
меняет город свой облик прямо в 
центре – у берегов Томи и Иски-
тимки! Это очень радует!».

«Этот год особо запомнится 
тем, что 27 мая, в Международ-
ный день библиотек, нашей би-
блиотеке присвоено имя поэта, 
публициста, автора слов Гимна 
Кузбасса, почетного граждани-
на города Кемерово и Кемеров-
ской области Геннадия Евлам-
пиевича Юрова», – высказала 
свое мнение заведующая Руд-
ничной районной библиотекой 
имени Г.Е. Юрова Елена Ана- 
тольевна Пустовалова. Напом-
ним, что в этом учреждении дей-
ствует постоянная экспозиция, 
посвященная жизни и творче-
ству талантливого земляка, с 
ней познакомилось уже немало 
ветеранов и школьников. В 2020 
году библиотека отпраздновала 
свое 75-летие, а день рождения 
поэта, 14 марта, ветеранам пред-
ложили отметить коллектив-
ным чтением его поэмы «Крас-
ная горка». Кстати, по словам 
Елены Анатольевны, старшее 
поколение читателей библиоте-

ки, а их большинство, неохотно 
читает художественную литера-
туру в интернете, а предпочита-
ет книги и газеты с журналами 
в печатном виде. Читают и клас-
сику, и детективы, и современ-
ных писателей и поэтов.

Председателю Юргинской го-
родской ветеранской организа-
ции А.Г. Евдокимову 2019-й за-
помнится как Год театра, причем 
особенно памятным для него 
оказалось торжество, устро-
енное в честь 75-летия музы-
кального театра Кузбасса: «Это 
был праздник! Это было здо-
рово!» Кроме того, в июле юр-
гинские театралы из числа ве-
теранского актива побывали в 
Государственной филармонии 
Кузбасса на спектакле «Кали-
на красная». А еще хорошее впе-
чатление оставило у ветерана 
выступление губернатора Куз-
басса с бюджетным посланием 
на сессии областного парламен-
та. К слову, в нынешнем году (а 
точнее – на днях) Юргинская го-
родская ветеранская организа-
ция отметила юбилей – 55 лет. 
А семья Евдокимовых – полве-
ка совместной жизни Алексан-
дра Григорьевича и его супруги  
Татьяны Борисовны.

Подводя итоги заседания за 
круглым столом, Нина Павлов-
на Неворотова рассказала о том, 
что в Кузбассе дважды за полу-
годие представители власти со-
бирали членов Совета старей-
шин при губернаторе Кузбасса 
и активистов ветеранского дви-
жения на встречу с руководи-
телями медицинских учрежде-
ний и областного департамента 
здравоохранения, которые де-
лились своими наработками в 
сфере медицины. Но, к сожале-
нию, есть кадровый голод – не-
хватка врачей. «Члены Совета 
старейшин и ветеранские орга-
низации этими вопросами зани-
маются сполна», – подытожила 
председатель областного совета 
ветеранов войны и труда. В за-
вершение встречи она поблаго-
дарила ее участников за разго-
вор и участие в жизни пожилых 
кузбассовцев.

Татьяна Микельсон.

За благополучие, удачу  
и процветание!
Дорогие земляки! Вот и на-
ступает очередной Новый 
год. Заметно преобразились 
в ожидании его наши города 
и села. Это праздник, когда 
принято подводить итоги и 
планировать события на сле-
дующие двенадцать месяцев.

Земляки старшего поколения в 2019 
году, как и прежде, активно участвова-
ли в жизни общества. Вместе с властны-

ми структурами анализировали и решали 
актуальные задачи, от решения которых 
зависит здоровье, благополучие, а значит, 
и настроение людей.

Новый год – это домашний праздник. В 
полночь с 31 декабря на 1 января под бой 
курантов мы поднимем бокалы за здоровье 
свое и близких, за благополучие и удачу, за 
процветание Кузбасса и России.

От имени активистов 
ветеранского движения Кузбасса –

Н.П. Неворотова,
председатель Кемеровского областного 

совета ветеранов войны и труда.

// круглый стол

Чем запомнился год
В канун Нового года в областной ветеранский 
штаб за круглый стол были приглашены акти-
висты движения и близкие по духу кемеров-
чане. Такая форма работы практикуется  
не впервые и дает возможность взглянуть  
на деятельность ветеранских организаций  
со стороны.

 На заседании круглого стола. Фото Федора Баранова.
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Обыкновенное чудо  
и чудные открытия

// итоги-2019

 Волейболисты «Кузбасса» – чемпионы России-2019.

Порядок бьёт класс
В финале чемпионата России 

«Кузбасс» преподнес громкую сен-
сацию, переиграв многолетнего 
лидера отечественного волейбола 
казанский «Зенит» в серии до трёх 
побед – 3:1 (3:0, 3:1, 0:3, 3:1).

Первые два матча за титул со-
стоялись в столице Татарстана, где 
гости действовали увереннее хозя-
ев, уступив только в одной партии. 
Правда, и после этого номиналь-
ным фаворитом «золотой» серии 
оставался казанский клуб, не зна-
ющий равных в российской супер-
лиге с 2014 года.

И в первой встрече в Кемерове 
во вторник, 7 мая, «Зенит» пол-
ностью доминировал, одержав в 
итоге «сухую» победу. На следу-
ющий день, 8 мая, казанский клуб 
взял верх в стартовой партии, но 
этот успех оказался локальным. В 
дальнейшем «Кузбасс», что назы-
вается, поймал кураж и сломил со-
противление многократных чем-
пионов страны.

В решающем поединке «Куз-
басс» выступал в стабильно-апро-
бированном составе: капитан ко-
манды, связующий Игорь Кобзарь, 
диагональный нападающий Вик-
тор Полетаев, блокирующие Дми-
трий Пашицкий и Инал Тавасиев, 
доигровщики Ярослав Подлесных 
и Антон Карпухов, а также выхо-
дивший на замену Сергей Ники-
тин и неутомимый финский либе-
ро Лаури Керминен.

По завершении матча состоя-
лась торжественная церемония 
награждения вице-чемпионов и 
чемпионов страны. Волейболи-
сты «Зенита» без видимых эмоций 
поднимались на вторую ступень 
пьедестала почета. Главный тре-
нер казанцев Владимир Алекно 
безучастно наблюдал за награж-
дением со стороны, не поднима-
ясь с кресла. А после награждения 
резюмировал: «Кузбасс» – голод-
ный, а мы сытые. Наши соперни-
ки больше хотели стать чемпио-
нами».

Действительно, кемеровский 
клуб в отличие от казанского 
гранда сыграл с предельной моти-
вацией и заслуженно выиграл фи-
нальную серию.

Финский наставник «Кузбасса» 
Туомас Саммелвуо отметил после 
исторического триумфа подопеч-
ных:

– Мы сделали чудо! Мы чемпио-

ны России, и мне радостно видеть, 
что люди обнимают и поздравля-
ют друг друга. Да, возможно, наша 
первая победа в Казани могла счи-
таться случайной, но выиграть 
три матча – это уже закономер-
ность. По-прежнему считаю «Зе-
нит» лучшим клубом в мире. Даже 
в момент большого успеха мы 
должны оставаться скромными. 
И продолжать усиливаться, улуч-
шать структуру клуба. Создавать 
климат, в котором мы будем рабо-
тать всё лучше и лучше.

Впрочем, «работать всё луч-
ше и лучше» Туомас Саммелвуо 
теперь будет в «Зените» (Санкт-
Петербург), куда он перешёл в 
сентябре, и, конечно, в сборной 
России. Под началом финского 
специалиста отечественная дру-
жина первенствовала в Лиге наций 
и заработала путёвку на Олимпиа-
ду-2020 в японском Токио.

«Кузбасс» сохранил костяк 
коллектива и в ноябре под руко-
водством нового главкома Георге 
Крецу (Румыния) завоевал Супер-
кубок России, переиграв на своей 
площадке казанский «Зенит» (3:1). 
В декабре кемеровчане дебюти-
ровали в Лиге чемпионов и после 
трёх матчей лидируют в группо-
вом турнире.

Зима свершений наших
В марте в Красноярске впер-

вые в нашей стране состоялась 
Всемирная зимняя универсиада. 

В послужном списке посланцев 
Кузбасса медали всех достоинств: 
четыре золотые, две серебряные и 
две бронзовые.

Шесть наград в активе выпуск-
ников таштагольской школы сноу-
борда: Кристина Пауль и Дми-
трий Карлагачев первенствовали 
в борд-кроссе и параллельном сла-
ломе соответственно. У Натальи 
Соболевой и Дмитрия Сарсемба-
ева по две медали – «серебро» и 
«бронза» в параллельных видах – 
слаломе и слаломе-гиганте. С на-
градой высшей пробы вернулся в 
новокузнецкий «Металлург» хок-
кеист Егор Морозов.

На XXIX Всемирной универ-
сиаде состоялся первый турнир 
по хоккею с мячом. Дебют вы-
дался триумфальным для муж-
ской сборной России, в которой 
функции капитана выполнял 
Богдан Павенский, полузащит-
ник кемеровского «Кузбасса». 
Наш земляк проявил себя насто-
ящим лидером команды, дири-
жировал атаками, забивал мячи, 
ассистировал партнёрам при 
взятии ворот, набрав в пяти мат-
чах по системе «гол плюс спас» 
10 (6+4) баллов.

По итогам сезона 2018-2019 
года воспитанник бронзового при-
зёра чемпионата СССР-1973 Ана-
толия Измаденова назван в спи-
ске двадцати двух лучших игроков 
российской суперлиги. Годом ра-
нее в этот список включили напа-
дающего ХК «Кузбасс» Владимира 
Каланчина, выступавшего на чем-
пионате мира-2019 в Швеции, где 
россияне одолели в финале шве-
дов (6:5).

Ещё четыре хоккеиста кемеров-
ской команды – защитник Данил 
Яковлев, полузащитники Илья 
Бондин, Артём Репях и нападаю-
щий Григорий Фёдоров – на ма-
жорной ноте завершают этот год, 
одержав в составе молодёжной 
сборной страны победу на первен-
стве планеты в Архангельске. Ар-
тём Репях завоевал шестую золо-
тую медаль на мировых форумах 
среди юношей, юниоров и молоде-

жи. Достижение, не имеющее ана-
логов в хоккее с мячом.

«Серебряный» дебют
Кемеровская команда «Корпо-

рация «АСИ», дебютируя в выс-
шей лиге первенства России по 
мини-футболу, выиграла турнир 
в конференции «Восток». Коллек-
тив Алексея Кудлая одержал 27 
побед в 30 матчах (разница заби-
тых и пропущенных мячей: 164-
68). Лучшие бомбардиры коман-
ды: Станислав Агеев – 24 гола, 
Николай Ускоев – 22, Никита 
Анисимов, Евгений Чарушин – по 
18, Алексей Горелов (капитан) – 16.

В четвертьфинале плей-офф 
кемеровчане по сумме двух матчей 
одолели московский «Спартак» 
(1:2, 5:3), в полуфинале превзо-
шли столичный же «КПРФ-2» (3:2, 
9:7). А вот в «золотой» серии уда-
ча улыбнулась соперникам сиби-
ряков – клубу «Алмаз-АЛРОСА» 
(Мирный). Обе встречи в финале 
закончились вничью (2:2, 4:4), но 
команда из Якутии завоевала чем-
пионский кубок благодаря боль-
шему количеству мячей, забитых 
на чужом поле.

Конечно, можно сетовать на 
регламент турнира, не предус-
матривающий дополнительное 
время или переигровку, если оба 
финальных матча не выявили по-
бедителя. И все же гораздо важнее, 
что кемеровский коллектив, буду-
чи дебютантом высшей лиги, во 
весь голос заявил о себе в россий-
ском мини-футболе.

В нынешнем сезоне чемпион 
высшей лиги не защищает титула: 
якутскую команду расформирова-
ли. А «Корпорация «АСИ» наце-
лена со второй попытки покорить 
вершину.

Флаги в гости к нам
В этом году Кузбасс вновь на 

высоком уровне провел престиж-
ные соревнования в олимпийских 
и неолимпийских видах спорта.

Традиционный турнир по воль-

ной борьбе «Шахтёрская слава» в 
очередной раз стал самым пред-
ставительным в регионе: в Кеме-
рове соперничали 185 атлетов из 
26 стран, оспорившие награды в 
десяти весовых категориях. Куз-
басские борцы заработали медали 
всех достоинств: две золотые, одну 
серебряную и две бронзовые.

Примечательно, что хозяева 
ковра первенствовали в самой лег-
кой (до 57 килограммов) и супер-
тяжелой (до 125 кг) категориях. 
Хуреш-оол Дондук-оол (до 57 кг) в 
финале турнира одолел посланца 
Японии Юдаи Фудзиту (4:0), а Па-
вел Кривцов с аналогичным счё-
том победил спортсмена из Мон-
голии Золбоо Нацагсурэна.

В столице Кузбасса впервые со-
стоялся чемпионат России по бок-
су среди женщин. В соревновани-
ях участвовали 160 спортсменок 
из 42 регионов страны. Наши зем-
лячки завоевали две золотые и 
одну бронзовую медали. Финаль-
ные бои выиграли прокопчанка 
Лилия Аетбаева (до 51 кг) и Екате-
рина Дынник из Междуреченска 
(до 64 кг). В категории до 75 кг на 
пьедестал почета поднялась кеме-
ровчанка Анна Анфиногенова.

На чемпионате мира-2019 в 
Улан-Удэ Лилия Аетбаева вышла в 
финал и победила турчанку Бусе-
наз Чакироглу. Анна Анфиногено-
ва уступила в полуфинале и верну-
лась домой с бронзовой наградой.

– Путь к «золоту» был очень тя-
желым и нервным, ведь я провела 
пять боёв на турнире, – говорит 
первая чемпионка мира в истории 
женского бокса Кузбасса. – Мне 
очень помогла поддержка болель-
щиков, которая добавляет уверен-
ности и мотивации. Эта победа 
для Кузбасса, Прокопьевска и са-
мое главное – для России. Конеч-
но, хочу выступить на Олимпиаде 
и сделаю для этого всё возможное.

«Через все чужие 
«ни в жизнь!..»

Напомним: в нынешнем году Ке-
мерово назван в числе десяти горо-
дов страны, где запланированы мат-
чи мужского чемпионата мира-2022 
по волейболу. За год до турнира, к 
300-летию открытия Кузнецкого 
угольного бассейна, намечена сда-
ча в эксплуатацию универсального 
спорткомплекса «Кузбасс-Арена» на 
шесть тысяч зрителей. В Кемерове 
построят и ледовый Дворец спорта, 
где пройдёт клубный Кубок мира-
2021 по хоккею с мячом.

Между тем 9 декабря исполком 
Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) запретил рос-
сийским спортсменам на четыре 
года выступать на Олимпиадах 
и чемпионатах мира под нацио-
нальным флагом, а также запре-
тил крупные международные 
турниры в нашей стране. Санк-
ции ещё не вступили в силу, апел-
ляцию России на решение WADA 
рассмотрит Спортивный арби-
тражный суд (CAS) в швейцар-
ской Лозанне.

Впрочем, мы, конечно, бу-
дем болеть за наших спортсме-
нов, если они выйдут на старт и 
под олимпийским флагом, как это 
случилось на зимних Играх-2018. 
Будем болеть и повторять строч-
ки Роберта Рождественского: 
«Ты, пожалуйста, добеги. Дотер-
пи, родной! Дотяни, достони, до-
хрипи, смоги! Через все чужие 
«ни в жизнь!..», Через все свои «не 
могу...». Ну, ещё! Ещё продержись!»

Вадим Антонов.

Уходящий год выдался богатым на спортивные 
события, подарив болельщикам, по обыкнове-
нию, весь спектр эмоций: от печали до радости. 
И всё же больше запоминаются счастливые 
мгновения баталий на отечественных  
и международных аренах. 
Главное спортивное событие года в регионе – 
победа кемеровского «Кузбасса» в мужском 
чемпионате России по волейболу. Впервые  
кузбасская команда не знает равных в стране  
в игровых видах спорта.
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Зачем понадобились 
перемены?

К экономически активно-
му населению региона Кемеро-
востат относит почти половину 
кузбассовцев: более 1,32 милли-
она человек из 2,67 миллиона, 
проживавших в области на 1 ян-
варя 2019 года. К ноябрю текуще-
го года реально заняты в эконо-
мике были 1,25 миллиона наших 
земляков (еще 65 тысяч работы 
не имели, но активно ее искали).

Людям свойственно болеть. 
Вот и в Кузбассе с января по но-
ябрь текущего года было оформ-
лено порядка 850 тысяч листков 
нетрудоспособности.

До сих пор у нас действо-
вал зачетный принцип оплаты 
«больничных»: кузбасские рабо-
тодатели сами выплачивали ра-
ботникам пособия по нетрудо-
способности, а разницу между 
суммой начисленных страховых 
взносов и выплаченных пособий 
перечисляли в Фонд социально-
го страхования. Если выплаты 
превышали начисления, работо-
датель обращался в ФСС за воз-
мещением понесенных расходов. 
Это, так сказать, в штатном ре-
жиме.

Внештатный работник мог по-
лучить деньги «по больничному» 
с большой задержкой. Или не по-
лучить вовсе. При этом кварт-
плату и ипотеку никто для него 
не отменял. Да и просто жить и 
лечиться без денег было пробле-
матично.

За одиннадцать месяцев 2019 
года с жалобами на недобросо-
вестных работодателей в Куз-
басское региональное отделение 
Фонда социального страхова-
ния РФ обратились 372 работ-
ника. Люди просили помочь им 
получить пособия по временной 
нетрудоспособности, по бере-
менности и родам, ежемесячные 
пособия по уходу за ребенком, 
единовременные пособия при 
рождении ребенка, единовре-
менные пособия женщинам, 
вставшим на учет в медицинские 
организации в ранние сроки бе-
ременности…

Для сравнения: за аналогич-
ный период 2018 года было за-
регистрировано 287 обращений. 
То есть налицо рост. И это при-
том, что не все трудящиеся знают 
о своих правах. А знающие порой 
не готовы конфликтовать с рабо-
тодателем.

«Основной причиной задер-
жек или невыплат являются фи-
нансовые проблемы работода-
телей: банкротство или наличие 
«картотеки» на счетах, – уточ-
няет заместитель управляющего 
КРО ФСС РФ Марина Мочалова. 

– Другая распространенная при-
чина – нежелание работодателей 
оперативно обращаться в Фонд 
социального страхования за вы-
делением средств, недостающих 
на выплату пособий в полном 
объеме. По закону, работодатель 
(страхователь) должен назна-
чить пособие в течение 10 ка-
лендарных дней со дня обраще-

ния работника с необходимыми 
документами. И выплатить его 
в ближайший после назначения 
день, установленный для выпла-
ты заработной платы. А вот срок 
обращения в Фонд за помощью 
законодательством не определен. 
Поэтому некоторые работодате-
ли и не торопятся».

В чем суть
нового проекта?

В подобных случаях закон и 
прежде предусматривал для ра-
ботников выплаты пособий на-
прямую из Фонда социального 
страхования. Однако для этого 
людям требовалось собрать це-
лый пакет подтверждающих до-
кументов. Специалисты Кузбас-
ского регионального отделения 
помогали им в этом, в результате 
в 2019 году напрямую из фонда 
пособия получили 243 человека.

Обязать администрацию пред-
приятий выплачивать пособия 
вовремя региональное отделение 
ФСС не могло: полномочиями по 
надзору и контролю за соблюде-
нием трудового законодательства 
оно не обладает, это прерогатива 
Государственной инспекции тру-
да. Однако в ряде случаев работ-
никам приходилось обращаться 
не только в инспекцию, но и в суд. 
А это требовало дополнительного 
времени.

«Главной целью внедрения 
проекта «Прямые выплаты» как 
раз и является улучшение поло-
жения застрахованных лиц, – по-
ясняет заместитель управляю-
щего Кузбасским региональным 
отделением Марина Мочалова. – 
Все положенные им пособия ра-
ботники будут получать свое-
временно и в полном объеме 
напрямую из Фонда социального 
страхования, минуя посредника, 
в роли которого сейчас выступа-

ет работодатель. Если работода-
тель не платит в Фонд начислен-
ные страховые взносы, на людях 
это не отразится. Они получат га-
рантированные выплаты, а в от-
ношении неплательщика будут 
приняты меры принудительного 
взыскания задолженности – в со-
ответствии с законом».

В масштабах России механизм 
прямых выплат поэтапно внедря-
ется с 2012 года. На сегодняш-
ний день он успешно реализован 
и доказал свои преимущества по 
сравнению со старой схемой в 59 
регионах. С 1 января 2020 года к 
проекту присоединяется Кузбасс.

Что потребуется 
от работников?

Для тех, кому положено по-
собие, сам механизм обращения 
за выплатой после 1 января 2020 
года практически не изменится. 
Как и прежде, работник должен 
будет представить работодателю 
подтверждающие документы: ли-
сток нетрудоспособности, справку 
о рождении ребенка и т.д. И плю-
сом к этому написать заявление с 
указанием того, как ему удобнее 
получать средства: почтовым пе-
реводом по такому-то адресу или 
на счет в банке (с точными рекви-
зитами).

Работодатель обязан передать 
эти сведения в Фонд социально-
го страхования в течение пяти ка-
лендарных дней. В течение следу-
ющих десяти календарных дней 
региональное отделение ФСС 
должно назначить и выплатить 
пособие получателю. Таким обра-
зом, максимальное время ожида-
ния составляет для работника две 
недели (15 дней).

«Наличие праздничных и вы-
ходных дней в этот период нико-
им образом не влияет на сроки 
получения пособий застрахован-

ными лицами, – подчеркивает зам-
управляющего КРО ФСС РФ Ма-
рина Молчанова. – Их выплата 
не зависит и от срока выплаты за-
работной платы на предприятии. 
Отсчет идет от даты представле-
ния документов».

В случае ликвидации пред-
приятия работник может сам 
принести в Фонд социально-
го страхования заявление с под-
тверждающими документами. 
Фонд произведет расчеты и пере-
числит деньги получателю.

Для работодателей отмена за-
четного принципа означает упро-
щение отчетности и уменьшение 
количества контрольных меро-
приятий со стороны ФСС.

Готовность №1
В Кузбасском региональном 

отделении ФСС РФ уточнили: к 
настоящему времени проведе-
на масштабная подготовитель-
ная работа по переходу на прямые 
выплаты. В списке реализован-
ных мер – еженедельные семи-
нары и вебинары для работодате-
лей, информационные рассылки 
с разъяснениями и ответами на 
часто возникающие вопросы, со-
вместная деятельность по запол-
нению и отправке тестовых ре-
естров. Для работающих граждан 
были подготовлены листовки, па-
мятки и буклеты с соответствую-
щей информацией, которые рас-
пространялись на предприятиях, 
в лечебных учреждениях, через 
МФЦ «Мои документы».

Все это дает специалистам ос-
нование полагать, что переход 
на прямые выплаты пройдет без 
сбоев. И что в новом году все ра-
ботающие кузбассовцы будут 
обеспечены гарантированными 
пособиями в сроки, установлен-
ные законом.

Валентина Акимова.

На лекарства и на жизнь
С 1 января 2020 года Кемеровская область присоединяется к 

проекту «Прямые выплаты» Фонда социального страхова-
ния РФ. Это значит, что работающие кузбассовцы переста-
нут зависеть от произвола недобросовестных работодателей 

и в случае болезни, беременности, родов или наступления других 
страховых случаев смогут гарантированно и в срок получить поло-
женные им выплаты.

Решением Кемеровского 
областного суда от 2 октября  
2019 года постановлено: 

В удовлетворении адми-
нистративных исковых тре-
бований Жарникова Михаила 
Геннадьевича о признании не-
действующими отдельных по-
ложений Закона Кемеровской 
области от 17 ноября 2006 года 
№ 129-ОЗ «О категориях граж-
дан, имеющих право на получе-
ние по договорам социального 
найма жилых помещений жи-
лищного фонда Кемеровской 
области, и порядке предостав-
ления им таких помещений», 
Закона Кемеровской области 
от 10 июня 2005 года № 68-ОЗ 
«О порядке ведения органами 
местного самоуправления уче-
та граждан в качестве нужда-
ющихся в жилых помещениях, 
предоставляемых по догово-
рам социального найма», За-
кона Кемеровской области от 
12 июля 2018 года № 49-ОЗ «О 
внесении изменений в неко-
торые законодательные акты 
Кемеровской области в сфере 
предоставления жилых поме-
щений по договорам социаль-
ного найма» отказать.

Решение вступило в закон-
ную силу 16 ноября 2019 года.

Акционерное общество «Черниговец» совместно с администра-
цией Кемеровского муниципального района уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация «Разработка Глушин-
ского каменноугольного месторождения. Отработка запасов угля 
открытым способом на лицензионных участках «Поле шахты Черни-
говская» и «Южный». Первый этап», включая материалы ОВОС, тех-
ническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровский му-

ниципальный район Кемеровской области.
Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество «Чер-

ниговец» (652420, Кемеровская область, г. Березовский).
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: с 01.04.2019 г. по 01.07.2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: администрация Кемеровского муниципального района.
Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-

гической экспертизы, включая предварительные материалы ОВОС, 
техническим заданием можно: 650025, г. Кемерово, пр. Ленина, 5, 
каб. 34, время приема – 8.30-17.30.

Направить свои замечания и предложения можно: 650025, г. Ке-
мерово, пр. Ленина, 5, каб. 34, время приема – 8.30-17.30, на сайте 
администрации Кемеровского муниципального района (www.akmrko.
ru). Телефон для справок 8(3842)210755.

Сроки представления замечаний и предложений: до 28.02.2020 г.
Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-

гической экспертизы: проектная документация «Разработка Глушин-
ского каменноугольного месторождения. Отработка запасов угля 
открытым способом на лицензионных участках «Поле шахты Черни-
говская» и «Южный». Первый этап», включая материалы ОВОС, тех-
ническое задание, состоятся: 27.01.2020 с 16.00 до 17.00, г. Кемерово, 
ул. Совхозная, 1а.

Организатор торгов – конкурсный управляющий Карамышев О.А., 
участник СРО АУ «ЛИГА» (440026, Пензенская область, Пенза, Воло-
дарского, 9; ОГРН 1045803007326), сообщает о проведении повторных 
открытых торгов, назначенных на 18.02.2020г. в 08.00 на электронной 
площадке «ПТП-Центр», в форме аукциона по продаже дебиторской 
задолженности должника ООО «Талисман» (ИНН 4205202728, ОГРН 
1104205010964), дело А27-9429/2018.

Лот №3 Дебиторская задолженность ФГУП «Производственное объе-
динение «Прогресс» (в отношении ФГУП ПО «Прогресс» введена процеду-
ра банкротства – конкурсное производство) в размере 885 808,11 рублей.

Начальная цена лота №3 – 79 722 руб.
Лот №4 Дебиторская задолженность ФГУП «Производственное объ-

единение «Прогресс» в размере 23 000 000 рублей.
Начальная цена лота №4 – 500 000 руб.
Заявки принимаются с 13.01.2020 года. Задаток для участия в торгах 

устанавливается в размере 20% от начальной цены продажи имущества. 
Шаг аукциона 5% от начальной цены лота. 

К участию в торгах допускаются юр. и физ. лица, которые своевре-
менно подали заявку и представили документы, заверенные электрон-
ной цифровой подписью в соответствии с ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)». 

Ознакомление участников с условиями и документацией, прием за-
явок осуществляется по адресу: г. Кемерово, ул. Коломейцева, 5 – 4, с 
10.00 до 14.00, тел. +7-983-217-25-15. Победителем торгов признается 
участник, предложивший наиболее высокую цену. Оплата по договору 
купли-продажи имущества должника в течение 30 дней со дня подпи-
сания договора. 

Реквизиты для перечисления задатка: ООО «Талисман»
Юридический  адрес: 650000, г. Кемерово, ул. 40 лет Октября, 2 оф. 

308, ИНН 4205202728, ОГРН 1104205010964 , р/с 40702810032210000242, 
Филиал ПАО «БАНК УРАЛСИБ» в г. Новосибирск, БИК 045004725, к/с 
30101810400000000725.

Задаток считается внесенным по факту поступления денежных 
средств на р/с ООО «Талисман».
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// слово к читателям

// интересно!

Цветения  
и процветания!

// примените!

Перед вами последний в этом году – 52-й – выпуск странички 
«Сад и огород». И не будет преувеличением сказать, что во мно-
гом состоялись эти выпуски благодаря вам, дорогие читатели, по-
скольку ваши вопросы заставляли сконцентрироваться на кон-
кретных темах. Найти ответы нам помогали садоводы-опытники, 
сотрудничество с которыми позволяло давать полную информа-
цию по означенной проблеме, подсказать пути ее решения. Судя 
по отзывам, такой подход к формированию страницы был оправ-
дан и удовлетворял интересы читателей.

…Год заканчивается, солнце уже повернуло на лето, а зимы у нас, 
считай, и не было. Необычно теплая, затянувшаяся осень нару-
шила биологический ритм растений: в ноябре садоводы отмечали, 
что почки плодовых деревьев остаются рыхлыми, словно готовы 
проснуться, наблюдали проростки озимого чеснока, попытки за-
цвести у жимолости, айвы. Всё это, конечно, не очень благопри-
ятно для сада, но он и не такое переживал в нашей зоне рискован-
ного земледелия.

Как бы ни прошла зимовка, новый сезон не за горами, значит, 
будем готовиться к нему. Главная забота садоводов сейчас – под-
бор семян. Надеемся, что наши обзоры по сортам помогают вам 
сделать осознанный выбор. Не отбрасывайте и собственную ин-
формацию, поскольку ваши наблюдения за поведением сортов 
именно на вашем участке дорогого стоят.

Правильно и рационально спланировать дела в саду вам помо-
жет Лунный посадочно-посевной календарь, составленный кеме-
ровчанкой Верой Васильевной Куликовой. Красочный плакат-ка-
лендарь можно купить в газетных киосках в городах и поселках 
нашей области, а в Кемерове его реализуют еще и почтовые отде-
ления «Почты России». Тираж плаката ограничен, потому редак-
ция «Кузбасса», как и в прошлые годы, в подарок своим подпис-
чикам готовит специальный выпуск «Сада и огорода» с Лунным 
календарем, который выйдет в газете в третьей декаде января.

В преддверии Нового года принято дарить пожелания. Не от-
ступаем от традиции и мы: пусть ваш сад цветет и процветает, 
принося радость вам и вашим близким!

Тамара Малышкина,
редактор выпуска «Сад и огород».

В полку садоводов нема-
ло любителей экзотики. 
Им мало выращивать 
привычные овощи, хо-

чется чего-нибудь невиданно-
го. В этом ряду огурцы для сала-
тов сорта Китайские змеи. Сорт 
в Госреестр не внесен, но семена 
купить не проблема, да и выра-
щивать его в теплице можно по-
всеместно.

Вот несколько советов по 
возделыванию этот овощно-
го курьеза. Перед посадкой се-
мена замачивают. Лучше все-
го так: уложить их в марлевый 
мешочек и засыпать опилками, 
смоченными раствором микро-
элементов (можно использовать 
гумат натрия, разбавленный 
сок алоэ). Посуду с семенами 
поместить на час в холодиль-
ник (среднюю полку), а затем 

на 20-30 минут в духовой шкаф 
при температуре 50 градусов. 
При такой обработке семена ос-
вобождаются от многих болез-
ней. Если опилки подсохли, их 
увлажняют и держат в них семе-
на до наклевывания.

Посадку ведут в рыхлый, пи-
тательный грунт. В теплице, где 
грунт не менялся, можно посту-
пить следующим образом: в вы-
копанную ямку засыпают ведро 
перепревшего навоза, присы-
пают свежей землей, и высажи-
вают проклюнувшиеся семена. 
Поливают и мульчируют стары-
ми опилками, чтобы влага удер-
живалась.

Когда появится второй лист, 
посадки подсыпают свежей зем-
лей, смешанной с золой (это и 
питание, и подкормка). По мере 
роста растения подкармливают 

жидким удобрением – настоем 
коровяка или гуматами.

Китайские змеи требуют ре-
гулярной подвязки плетей и 
плодов, которые достигают поч-
ти метра в длину. Из одного та-
кого огурца – сладкого, сочного 

– можно приготовить салат на 
целую кампанию!

Тамара Дмитриева.

Овощные курьезы
// вопрос – ответ

Решила обновить чеснок, для чего собрала бульбочки из 
цветочной стрелки. Посадить осенью не получилось, не увере-
на, сохранятся ли они до весны… В связи с эти вопрос на буду-
щее: когда их лучше высевать?

Ульяна Швайко, г. Кемерово.
Как правило, бульбочки чеснока без проблем хранятся в 

сухом помещении при температуре 18-20 градусов, то есть в 
условиях квартиры.

Крупные из них лучше высевать в начале июня. Тогда  
осенью сформировавшиеся однозубки – следующая фаза – 
не пересаживают, а на следующий год урожай чеснока ока-
жется на 40-50 процентов выше, чем при раннем севе. Но для 
этого приема требуется занять солидную площадь, посколь-
ку скучивать посев бульбочек нельзя, одну от другой следу-
ет высаживать, памятуя о потребностях взрослого растения.

Потому опытные огородники поступают иначе: весной, в 
начале мая, делают бороздки (3-4 см глубиной), высевают 
бульбочки на расстоянии 1-2 см друг от друга, затем засы-
пают бороздку и мульчируют торфом или перегноем. В пер-
вый год образуется однозубка, которую осенью высаживают 
на новое место, уже с большим расстоянием одна от другой.

Все эти хлопоты оправданы, поскольку из бульбочек вы-
растает более жизнеспособный, свободный от ряда болезней 
посадочный материал.

Чеснок из бульбочек – урожайней

Мысль эта не нова, лет 30 назад ее реализо-
вали сотрудники ботанического сада Латвий-
ской академии наук, предложив оригиналь-
ную методику. Воспользоваться ею может 
каждый садовод, имеющий в своем распоря-
жении коллекцию растений семейства тол-
стянковых – очитки (седумы), молодило и 
другие. А еще камень, лучше всего известко-
вый туф, хотя можно довольствоваться и объ-
емным, с неровными поверхностями извест-
няком.

В камне стамеской или долотом проделыва-
ются ямки примерно 2-3 см диаметром и глуби-
ной 3-4 см. На дно слоем 0,5 см помещают су-
глинистую почву. Корни растений укорачивают 
или устраивают черенки, которые через 2-3 не-
дели прекрасно укореняются.

Для композиции берут 3-6 экземпляров раз-
личных видов, отличающихся цветом листьев и 
формой стебля. Например, в композиции могут 
присутствовать седум белый сорта Корал Кар-
пет с красноватыми листьями, седум видный с 
голубовато-зелеными листьями, седум едкий 
с мясистыми темно-зелеными листьями, а так-
же парочка молодил (кровельное, паутинистое, 
шарообразное или русское), интересных ли-
стьями-розетками. Главное – не надо высажи-
вать вместе растения одно размера, это наруша-
ет пропорции.

Уход за таким «садиком» прост: помещают 
его на свету (все эти суккуленты светолюбивы), 
полив дают умеренный. Если использовался 
туф, можно увлажнять сам камень, если извест-
няк – лучше впрыскивать воду (шприцем или 
спринцовкой) в посадочные кармашки.

Живет такая композиция долго, ведь тол-
стянковые – многолетники. Но при этом 
нужно зимой обеспечить достаточное осве-
щение и пониженную температуру. Перерос-
шие и вытягивающиеся экземпляры следует 
подрезать, тогда от основания пойдут новые 
побеги. Лучше это делать весной, поскольку 

после зимы растения сильно вытягиваются.
«Садик» располагают на подносе или одно-

тонном керамическом блюде. А самая эффект-
ная для него подставка – блюдо из толстого 
темного стекла, в котором зеркально отражает-
ся композиция. Такая подставка, кроме художе-
ственного эффекта, имеет и функциональную 
нагрузку: на нее стекает излишняя вода при по-
ливе.

Пригодится такой мини-альпинарий и на 
маленьком садовом участке, где нет места раз-
местить «настоящую» горку. Выставить его 
можно в любом уголке сада, даже украсить от-
мостки.

Одна проблема: благополучно перезимо-
вать растения «на блюде» не смогут из-за мало-
го объема почвы. Поэтому, если имеется избы-
точный посадочный материал, нужно ежегодно 
возобновлять композицию. Или второй вари-
ант: прикопать кашпо в землю, а сверху при-
крыть пластиковой сеткой и утеплить соломой 
или палой листвой.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Альпинарий  
на блюде
В последние годы все больше наших садоводов увлекается созда-
нием альпийских горок – уникальных композиций, украшающих 
сад. Но любоваться своим произведением можно только считанное 
число дней, ведь сибирское лето так коротко. А если перенести 
альпинарий в комнату?






